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КРАТКАЯ БИОГРАФИЯ Н.Ф. ВАТУТИНА

Николай Фёдорович Ватутин (16.12.1901 – 15.04.1944) 
родился в крестьянской семье в селе Чепухино Валуйского 
уезда Воронежской губернии (ныне Белгородской области). 
Окончил Чепухинскую сельскую школу. В августе 1915 года 
поступил в Уразовское коммерческое училище в качестве зем-
ского стипендиата, а весной 1917 года был вынужден покинуть 
его в связи с материальными трудностями. 

После революционных событий Николая Ватутина 
избрали председателем комиссии по разделу земли в своём 
селе. В апреле 1920 года он был мобилизован в Рабоче-Кре-
стьянскую Красную Армию (третий запасной полк, г.  Харь-
ков). В октябре того же года стал курсантом 29-х пехотных 
курсов (в 1921 году переименованных в 14-ю пехотную школу) 
в Полтаве. В 1922 году после выпуска его назначили команди-
ром отделения 67-го стрелкового полка 23-й стрелковой диви-
зии. Затем Ватутин служил на различных командных долж-
ностях в Северо-Кавказском, Сибирском и Киевском военных 
округах. В 1930-е годы окончил оперативный факультет при 
Военной академии РККА им. М.В. Фрунзе и Академию Гене-
рального штаба РККА в г. Москве.

В июле 1940 года генерала Ватутина направили на 
работу в Москву, в Генеральный штаб, где он был назначен 
на должность начальника оперативного управления. В этот 
сложный предвоенный год ему пришлось решать непростые 
стратегические задачи, объединяя в одно целое запросы 
армии с возможностями экономики, транспорта, техниче-
ского оснащения.

С началом Великой Отечественной войны Николай Фёдо-
рович проявил себя как талантливый военачальник, грамот-
ный стратег. Он принимал активное участие в обороне Нов-
города, возглавляя сражавшуюся там оперативную группу 
войск. Под его руководством осуществлялись контрудары 
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против немецкого корпуса генерала Манштейна, в резуль-
тате которых немцы понесли ощутимые потери на подступах 
к Ленинграду. 

Во время Сталинградской битвы генерал Ватутин коман-
довал войсками Юго-Западного фронта. Возглавляемые им 
войска во взаимодействии с левым крылом Воронежского 
фронта в декабре 1942 года провели блестящую военную опе-
рацию и нанесли поражение группировке противника на Сред-
нем Дону. Эта операция стала примером организации сильного 
флангового удара в сочетании с рядом фронтальных. 

В июле 1943 года на южном фасе Курской дуги войска 
Воронежского фронта под руководством Ватутина не только 
отразили мощные удары немецких танковых дивизий, но и 
перешли в решительное контрнаступление. Затем в ноябре 
1943 года, будучи командующим 1-м Украинским фронтом, он 
проявил свой блестящий полководческий талант при освобож-
дении г.  Киева и в Корсунь-Шевченковском сражении, окон-
чившемся для немецко-фашистских войск сокрушительным 
поражением в феврале 1944 года. 

Во время очередного выезда в войска для подготовки пред-
стоящей наступательной операции генерал Ватутин полу-
чил тяжёлое ранение и вскоре умер от заражения крови. Для 
матери Ватутина, Веры Ефимовны, это была потеря уже тре-
тьего сына на войне. 

За огромный вклад в дело защиты Родины Николай Фёдо-
рович награждён орденом Ленина, орденом Красного Знамени, 
орденом Суворова I степени, орденом Кутузова I степени, 
медалью «20 лет РККА» и др.

6 мая 1965 года генерал армии Н.Ф. Ватутин был удостоен 
звания Героя Советского Союза (посмертно).
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ГРИФ СЕКРЕТНОСТИ СНЯТ

В 2011 году отмечалось 110-летие со дня рождения леген-
дарного полководца Великой Отечественной войны – генерала 
армии Николая Фёдоровича Ватутина. В России и Украине 
прошли торжественные мероприятия, посвящённые этой зна-
менательной дате.

Именно тогда мне посчастливилось познакомиться с 
его дочерью, Еленой Николаевной Ватутиной. Сейчас она 
живёт в Праге. Однако в 2011 году приезжала в Белгород-
скую область на родину своего отца. Много интересного рас-
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сказала Елена Николаевна о военной жизни Николая Фёдо-
ровича. Но до сих пор не дают ей покоя обстоятельства его 
смерти. Эта тайна многие годы оставалась нераскрытой... 

Сначала я не придал значения словам Елены Николаевны, 
ведь о Ватутине написано немало книг, повествующих о его 
боевом пути и последних месяцах жизни. Военные историки и 
писатели не раз обращались к этой теме, но, оказывается, под-
линную версию произошедших событий, которые стали при-
чиной гибели генерала, так никто и не представил. Во время 
своего визита Елена Николаевна сказала, что очень хочет 
дождаться того дня, когда наконец-то напишут о том, как на 
самом деле погиб её отец генерал Ватутин. 

Эта книга – первое историческое исследование обстоя-
тельств ранения и последующего лечения Н.Ф. Ватутина. Из 
неё вы узнаете, что же в действительности произошло в тот 
роковой день, 29 февраля 1944 года, как в дальнейшем развива-
лись события и как проходило лечение генерала. Хочется ска-
зать, что это исследование опирается на официальные издания, 
посвящённые истории Великой Отечественной войны, мему-
ары и воспоминания непосредственных участников и свидете-
лей тех событий, комментарии авторитетных специалистов в 
области медицины. В книгу также вошли документы, которые 
долгое время хранились под грифом «Совершенно секретно», 
а теперь помогли пролить свет на тайну гибели Николая Фёдо-
ровича Ватутина. 

Эта книга – своеобразная дань памяти выдающемуся вое-
начальнику и ещё одно признание его заслуг перед Родиной. 

Василий Журахов
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ТАЙНЫ И МИФЫ СОВЕТСКОЙ ИСТОРИИ

29 февраля 1944 года, закончив работу в штабе 13-й армии, 
в 16.30 командующий 1-м Украинским фронтом генерал армии 
Н.Ф. Ватутин в составе кортежа автомашин офицеров штаба и 
личной охраны выехал в район расположения штаба 60-й армии 
в г. Славуту. Вместе с ним туда следовал член Военного совета 
1-го Украинского фронта генерал-майор К.В. Крайнюков. Вот 
как он описывает в своей книге «Оружие особого рода» собы-
тия того трагического дня:

«Коротая время в разговорах, мы ехали по Ровенскому 
шоссе в Славуту, в штаб 60-й армии. Заметив просёлочную 
дорогу, Н.Ф. Ватутин сказал:

– А зачем нам, собственно, делать крюк по шоссе? 
Этот просёлок тоже ведёт в Славуту. Здесь всего каких-
нибудь двадцать пять километров. Черняховский, наверное, 
заждался нас. Давайте не будем делать объезд через Ново-
град-Волынский.

Мы свернули. Дорога петляла по лощинам и буеракам, 
мимо маленьких рощиц. Проехали одно село, другое. Нигде 
ни души, словно всё вымерло. И вдруг послышалась стрельба. 
Машина с охраной, въехавшая было на окраину села Милятын, 
быстро дала задний ход. Порученец командующего полковник 
Н.И. Семиков взволнованно выкрикнул:

– Там бандеровская засада! Бандиты обстреляли машину 
и теперь наступают на нас.

– Все к бою! – выйдя из машины, скомандовал Ватутин и 
первым лёг в солдатскую цепь.

Из-за строений показались бандиты, рассыпавшиеся по 
заснеженному полю. Их было немало, а наша охрана состояла 
лишь из десяти автоматчиков.

Обстрел всё более усиливался. Факелом вспыхнул легковой 
автомобиль командующего, подожжённый зажигательными 
пулями. Затем запылала и другая машина.
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Бандеровцы приближались. Наши автоматчики, заняв-
шие позицию в глубоком придорожном кювете, открыли 
огонь. Заговорил и пулемёт. Длинной очередью ударил по врагу 
находившийся возле нас рядовой Михаил Хабибулин. Органи-
зованный отпор охладил пыл бандитов. Они залегли и в атаку 
поднимались уже менее уверенно.

Я посоветовал Николаю Фёдоровичу взять портфель с 
оперативными документами и под прикрытием огня авто-
матчиков выйти из боя. Он наотрез отказался, заявив, что 
командующему не к лицу оставлять бойцов на произвол 
судьбы, а портфель приказал вынести офицеру штаба, дав ему 
в сопровождение одного автоматчика. Когда офицер замялся 
в нерешительности, генерал Ватутин настойчиво повторил:

– Выполняйте приказ!
Офицер и автоматчик, скрытно пробираясь по кювету, 

двинулись к лесочку.
Положение усложнялось. На фоне закатного неба было 

отчётливо видно, как перебежками подбираются бандиты, 
намереваясь охватить нас с двух сторон.

Бой продолжался. Во время перестрелки генерал армии 
Н.Ф. Ватутин был тяжело ранен. Мы бросились к командующему 
и положили его в уцелевший газик. Под обстрелом врага откры
тая машина проехала немного и остановилась. Видимо, был 
повреждён мотор. Тогда мы понесли Николая Фёдоровича на руках,  
спеша доставить его в укрытие. А охрана продолжала вести бой.

Навстречу нам показались сани с парой лошадей. Мы 
остановили возницу и положили в сани командующего. Пере-
вязав наскоро его кровоточащую рану, тронулись в путь по 
направлению к Ровенскому шоссе. Притомившиеся кони едва 
тащились по просёлочной дороге, подбрасывая сани на бесчис-
ленных ухабах. Николай Фёдорович, крепившийся до последней 
возможности, морщился от сильной боли. Пола его простре-
ленной бекеши намокла от крови. Генерал слабел, у него поя-
вился болезненный озноб.

Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»



9

Наконец мы выбрались на Ровенское шоссе. В одной из хат, 
прилепившихся возле дороги, нашли военного врача. Он оказал 
Николаю Фёдоровичу первую помощь. Затем снова двинулись 
в путь и вскоре встретили машины с пехотой, высланные нам 
на выручку командующим 13-й армией. О чрезвычайном про-
исшествии ему, оказывается, доложил офицер штаба, вынес-
ший портфель с документами. Колонну замыкала санитарная 
машина. На ней Николай Фёдорович был доставлен в Ровно, 
где ему тотчас сделали операцию» (Крайнюков К.В. Оружие 
особого рода. М., 1984. С. 137–138).

Да, впечатляет! Но, поверьте, на самом деле всё было 
гораздо прозаичнее. Примерно в 19.00 в населённом пункте 
Милятын Острогского района Ровенской области боевики 
УПА обстреляли машину генерала армии Н.Ф. Ватутина и 
сопровождающие его автомашины, вследствие чего он был 
ранен в ногу. Бойцы личной охраны ответным огнём отразили 
нападение банды. Командующего незамедлительно эвакуиро-
вали из эпицентра боестолкновения и доставили в ближай-
ший 506-й хирургический полевой подвижной госпиталь с 
диагнозом: «огнестрельное сквозное пулевое ранение верхней 
трети правого бедра с переломами бедренной кости». 

В этом госпитале Н.Ф. Ватутин находился на лечении с 
29 февраля по 2 марта 1944 года. Затем его перевезли в Киев-
ский военный госпиталь. Лечением генерала занимались опыт-
ные военные врачи: заместитель главного хирурга Красной 
Армии генерал-лейтенант медслужбы В.Н. Шамов, начальник 
СанУпра 1-го Украинского фронта генерал-майор медслужбы 
С.А. Семека, главный терапевт Красной Армии генерал-майор 
медслужбы М.С.  Вовси, главный хирург Киевского воен-
ного округа генерал-майор медслужбы И.Н. Ищенко, глав-
ный хирург 1-го Украинского фронта полковник медслужбы 
Г.М. Гуревич, главный терапевт 1-го Украинского фронта под-
полковник медслужбы В.Х. Василенко. Также в лечении гене-
рала по указанию И.В.  Сталина был задействован главный 
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хирург Красной Армии, генерал-лейтенант, заслуженный дея-
тель науки – академик Н.Н. Бурденко.

Несмотря на усилия столь компетентной команды спе-
циалистов, спасти Ватутина не удалось. 15 апреля 1944 года 
генерал армии, командующий фронтом, один из выдающихся 
полководцев Великой Отечественной войны, скончался и был 
похоронен в Киеве. На его могиле установлен памятник (скуль-
птор Е.В. Вучетич, архитектор Я.Б. Белопольский). 

В сообщении ЦК ВКП(б), СНК СССР и Наркомата обороны 
говорилось: «В лице тов. Ватутина государство потеряло одного 
из талантливейших полководцев, выдвинувшихся в ходе Отече-
ственной войны. Н.Ф. Ватутин пользовался любовью и уваже-
нием солдат и офицеров. Они видели в нём неутомимого воина 
и талантливого полководца, беззаветно преданного советскому 
народу и Коммунистической партии. Советские люди, воины 
Вооружённых сил свято чтят память этого выдающегося 
военачальника Красной Армии» (Великая Отечественная война 
Советского Союза 1941–1945. Краткая история. М., 1970. С. 331).

Интерес к гибели командующего 1-м Украинским фрон-
том генерала армии Н.Ф. Ватутина вызван тем, что в истори-
ческих советских изданиях, а также в мемуарах политиче-
ских деятелей и военачальников – Г.К. Жукова, Н.С. Хрущёва, 
А.М. Василевского, К.В. Крайнюкова и др. – не названы имена 
участников бандитского нападения на Ватутина, а также при-
чины ненадлежащего лечения, вследствие которого он умер. 

В отдельных публикациях современных исследователей, 
как правило, недостаточно компетентных в вопросах военной 
истории, имеются версии событий с 29 февраля по 15 апреля 
1944 года, которые зачастую противоречат друг другу и осно-
вываются не на официальных архивных документах и фак-
тах, а являются плодом вымысла самих авторов. Кроме того, 
в Интернете размещено множество различных воспоминаний 
тех, кто якобы воевал с Н.Ф. Ватутиным и даже был рядом с 
ним в том бою с бандеровцами 29 февраля 1944 года. 
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Но ответы на все вопросы, касающиеся последних месяцев 
жизни великого полководца, могут дать только документы и 
комментарии к ним авторитетных специалистов. 

Кем и почему был выбран именно этот маршрут следования 
кортежа автомашин командующего фронтом до г.  Славуты? 
Является ли нападение на него боевиков УПА случайным 
или это спланированная немецкой разведкой диверсионно-
террористическая акция? Как из эпицентра боестолкновения 
проходила эвакуация раненого генерала Ватутина? Были ли 
установлены и привлечены к уголовной ответственности орга-
низаторы и участники нападения на командующего фронтом? 
Правильно ли осуществлялось его лечение военными врачами?

Наиболее авторитетными советскими источниками, которые 
могли бы ответить на поставленные вопросы, являются издания 
«Великая Отечественная война Советского Союза 1941–1945. 
Краткая история», «История Второй мировой войны 1939–1945» 
в 12 томах и мемуары Маршала Советского Союза, начальника 
Генерального штаба с 1942 по 1945 годы А.М. Василевского «Дело 
всей жизни». Но даже они содержат весьма скупую информацию, 
которая наталкивает на ещё большие размышления о произошед-
шем и порождает ещё больше вопросов. Вот как комментирует 
случившееся с Ватутиным в своих мемуарах А.М. Василевский: 

«Нельзя не сказать о том, что наши войска, сражавши-
еся на Украине, столкнулись с деятельностью буржуазных 
националистов, возглавлявшихся Мельником и Бандерой. Осо-
бенно они активизировались на Правобережье и в западных 
областях Украины. Бандеровцы пытались влиять на настро-
ения не только гражданского населения, но и на военных. Их 
террористические банды осуществляли диверсии и убийства, 
иногда серьёзно угрожая нашим войсковым тылам, и активно 
сотрудничали с оккупантами во фронтовой полосе. Одна из 
таких банд организовала в конце февраля 1944 года засаду, 
в которую попал и был там тяжело ранен Н.Ф. Ватутин» 
(Василевский А.М. Дело всей жизни. М., 1978. С. 354).
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Василевский, являясь начальником Генерального штаба 
Красной Армии, был непосредственным руководителем коман-
дующих фронтами, в том числе и Н.Ф. Ватутина. Поэтому в 
силу высокого служебного положения его должны были инфор-
мировать о результатах проводимого расследования. Но если он 
знал, то почему в своих мемуарах не упомянул об этом? 

А вот официальная точка зрения Военного издательства 
Министерства обороны СССР:

«С началом освобождения западных областей Украины 
советским войскам пришлось вести борьбу с вооружёнными 
бандами украинских буржуазных националистов, находив-
шихся на службе у немецко-фашистских захватчиков. Герман-
ское командование, карательные и разведывательные органы 
широко использовали их для борьбы с партизанами и органи-
зации шпионской и диверсионно-террористической деятель-
ности в тылу советских войск. Эти банды терроризировали 
население, нападали на мелкие воинские подразделения и желез-
нодорожные эшелоны, пытались дезорганизовать мероприя-
тия советской власти по восстановлению нормальной жизни, 
налаживанию народного хозяйства в освобождённых районах. 

Террор бандитов направлялся в первую очередь против мест-
ного партийно-советского актива, военнослужащих. Жертвой 
одного из бандитских нападений стал командующий 1-м Украин-
ским фронтом генерал Н.Ф. Ватутин.  29 февраля во время выезда 
в войска он попал в засаду, устроенную бандой националистов, 
был тяжело ранен и в ночь на 15 апреля скончался» (История Вто-
рой мировой войны 1939–1945: В 12 т. М., 1977. Т. 8. С. 82–83).

В краткой истории Великой Отечественной войны Вату-
тину отведено всего несколько строк: «При подготовке опе-
рации 29 февраля был смертельно ранен бандитами – украин-
скими буржуазными националистами командующий фронтом 
генерал Н.Ф. Ватутин. 15 апреля он скончался» (Великая Оте-
чественная война Советского Союза 1941–1945. Краткая исто-
рия. М., 1970. С. 331).
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Как видно, в вышеуказанных источниках нет даже упоми-
нания о том, что бандеровцы, ранившие командующего фрон-
том, пойманы и понесли суровое наказание. Резонно возникает 
вопрос: а был ли кто-то задержан по этому громкому делу и 
согласно главному принципу советского судопроизводства – 
неотвратимости наказания – предан суду? 

Наиболее полную информацию об обстоятельствах гибели 
Николая Ватутина на своём интернет-портале приводит Вла-
димир Мещеряков (Мещеряков В. Тайна гибели Ватутина. 
Дороги, которые мы выбираем. Электронный ресурс). Он пыта-
ется на основе отдельных документов как исторического, так 
и публицистического характера ответить на главные вопросы 
столь запутанного дела. Несомненно, что-то ему удалось. 
Мещеряков – достаточно хороший аналитик, и результат его 
труда очень увлекателен и интересен. Однако он делает свои 
выводы, опираясь не на архивные документы, а на собствен-
ные абстрактные умозаключения. Естественно, такой подход к 
исследованию не может приблизить читателя к истине.

Журналистское расследование обстоятельств гибели гене-
рала Ватутина требует участия эксперта, хорошо знающего 
историю Великой Отечественной войны и специфику работы 
советских спецслужб, таких как контрразведка Смерш и 
НКВД. Ведь именно эти ведомства обеспечивали безопасность 
командующего 1-м Украинским фронтом, и они же в дальней-
шем отвечали за раскрытие данного преступления. Сложность 
такой работы заключается ещё и в том, что многие документы 
о результатах расследования засекречены и хранятся в раз-
личных государственных архивах России и Украины, соответ-
ственно допуск к ним строго ограничен. 

Ещё одним серьёзным препятствием является конфиден-
циальность информации о личной жизни Ватутина, ознако-
миться с которой можно только с разрешения его близких род-
ственников. Такое разрешение 20.05.2011 года было получено 
автором от дочери генерала Елены Николаевны Ватутиной.

Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»



14

ТАЙНОЕ СТАНОВИТСЯ ЯВНЫМ

В ходе журналистского расследования была проведена 
большая исследовательская работа как с общедоступными 
историческими материалами, так и с рассекреченными 
документами, хранящимися в фондах Центрального архива 
Министерства обороны РФ, Государственном архиве Россий-
ской Федерации, архиве УФСБ России по Омской области, 
архиве Военно-медицинского музея Министерства обороны 
РФ, архиве Главного управления кадров Министерства обо-
роны РФ, архиве Управления СБУ в Ровенской области, Цен-
тральном государственном архиве общественных объедине-
ний Украины и Отраслевом государственном архиве Службы 
безопасности Украины. 

На основе собранных документов восстановлена кар-
тина нападения боевиков УПА на командующего 1-м Укра-
инским фронтом генерала армии Н.Ф. Ватутина, выяснены 
обстоятельства его эвакуации с поля боя и установлены воен-
ные госпитали, в которых оказывали первую медицинскую 
помощь раненому генералу. Также удалось разыскать меди-
цинские документы о ходе его лечения. Имеются данные, 
полученные из материалов уголовных дел на боевиков УПА, 
армейских боевых донесений и докладных записок советских 
спецслужб, о причастности различных людей к покушению 
на Н.Ф. Ватутина. 

Почти в одно и то же время органами НКВД и Смерш было 
подготовлено три обзорных документа с грифом «Совершенно 
секретно» об обстоятельствах нападения боевиков УПА на 
генерала армии Ватутина, вследствие которого он получил 
тяжёлое ранение. 

Все эти документы в процессе журналистского расследо-
вания были обнаружены в фондах архивов России и Украины. 
В соответствии с законом они были рассекречены и предо-
ставлены автору для исследования.
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Аналитическая справка заместителя начальника  
Управления контрразведки Смерш 1-го Украинского фронта 

А.М. Белянова по факту нападения бандгруппы УПА  
на командующего войсками 1-го Украинского фронта  

генерала армии Н.Ф. Ватутина

Совершенно секретно

Справка

О нападении бандгруппы УПА на Командующего Пер-
вого Украинского фронта генерала армии тов. Ватутина 
29/II–1944 года

Расследованием установлено, что Военный Совет фронта, 
закончив работы в штабе 13-й армии 29/II–44 года в 16 ч. 
30  мин., выехал для работы в штаб 60-й армии. Для особых 
поручений Командующего, полковник Семиков выслал офицера 
оперотдела штаба фронта – майора Белошицкого, – разведать 
три маршрута проезда из гор. Ровны в гор. Славута, а именно: 

Ровно – Здолбунов – Острог – Славута.
Ровно – станция Анежин – Славута.
Ровно – Гоща – Милятын – Вельбовки – Славута.
По последнему маршруту Военный Совет фронта 

утром 28 февраля 1944 года прибыл из 60-й армии в Штарм 
13-й армии. 

Возвратившийся из разведки маршрутов майор Белошиц-
кий доложил Военному Совету фронта, что наиболее благо-
приятным маршрутом является первый, т.е. Ровно – Здолбу-
нов – Острог – Славута. Доклад производился в присутствии 
Командующего 13-й армией генерал-лейтенанта Пухова и 
члена ВС армии – генерал-майора Козлова. 

Одновременно было доложено, что два других маршрута 
не пригодны из-за плохой дороги и наличия данных от мест-
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ных жителей о заражённости этих районов бандеровскими 
бандами, в частности приводился пример майором Белошиц-
ким о происшедшем бое между партизанами и бандой в селе 
Гоща 28/II–44 года. 

Командующий фронтом принял решение ехать по марш-
руту через населённый пункт Здолбунов – Острог – Славута, 
а полковник Семиков в соответствии с принятым решением 
часть охраны во главе с командиром взвода роты охраны 
штаба фронта на машине «Студебеккер» выслал вперёд по 
выбранному маршруту с задачей проверить маршрут и ожи-
дать их в Здолбуново. 

Перед отъездом Военного Совета фронта генерал-лей-
тенант Пухов предложил ехать в Славуту через Новоград-
Волынский или по старому маршруту, по которому Военный 
Совет ехал в армию, т. е. через Гоща – Милятын, который 
он считал также безопасными. После чего ВС фронта согла-
сился ехать по маршруту Гоща – Милятын. 

Ни Командующий армией генерал-лейтенант Пухов, ни 
член ВС армии генерал-майор Козлов, несмотря на позднее 
время и наличие засорённости участка армии вооружён-
ными бандами, не предложили дополнительной охраны и 
бронированных средств для передвижения Военного Совета 
фронта.

Примерно в 19:00 29/II–1944 года в населённом пункте 
Милятын машины Военного Совета фронта подверглись 
нападению вооружённой банды в количестве 300–350 человек, 
в результате нападения был тяжело ранен в ногу командую-
щий фронта генерал армии тов. Ватутин. 

Обстоятельства нападения следующие: 
Следовавший в первой машине майор Белошицкий, въез-

жая на северную окраину села, заметил в центре села толпу, 
а также услышал отдельные выстрелы, остановив свою 
машину и приказав ей развернуться. Белошицкий побежал к 
остановившейся машине командующего доложить о подо-
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зрительном шуме и стрельбе. Командующий приказал выяс-
нить, что это за группа, но в это время заметившая их банда 
начала быстро рассосредотачиваться для обхода справа и 
слева. Одновременно из домов был открыт пулемётно-авто-
матный огонь по группе Военного Совета, вышедшей из 
машин. 

Шофёрам машин было приказано развернуться, однако 
разворот сделали три машины, а машина Командующего 
осталась на месте. 

Во время отхода командующего и других тов. Ватутин 
был тяжело ранен и бойцами личной охраны Царёвым и Кочет-
ковым был посажен на подошедший «Додж» и вывезен из зоны 
обстрела. Пройдя некоторое расстояние, «Додж» опроки-
нулся, и раненый Командующий был пересажен на подошед-
ший «Виллис», который через некоторое время также завяз 
в грязи. После чего раненый был положен на сани, а впослед-
ствии из саней Командующий снова был пересажен на «Вил-
лис» и лишь впоследствии был доставлен в госпиталь подо-
шедшей санитарной машиной. 

Тов. Ватутин находится в армейском госпитале 
13-й армии № 506 в гор. Ровно. 

Зам. начальника Управления контрразведки НКО  Смерш 
1-го Украинского фронта генерал-майор Белянов

1 марта 1944 года1

1  Архив УФСБ России по Омской области, ф. 400, оп. 24, д. 117, л. 15–16.
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Докладная записка народного комиссара внутренних дел 
УССР В.С. Рясного по факту нападения бандгруппы УПА 

на командующего войсками 1-го Украинского фронта 
генерала армии Н.Ф. Ватутина

Совершенно секретно 

Зам. народного комиссара внутренних дел Союза ССР 
комиссару государственной безопасности 2-го ранга 

тов. Чернышёву

29 февраля с. г. Командующий 1-м Украинским фронтом 
генерал армии тов. Ватутин в сопровождении 10 человек 
охраны на трёх автомашинах следовал к линии фронта, про-
ходящей в районе гор. Острог Ровенской области. 

В непосредственной близости к фронту все три машины 
были обстреляны со стороны банды около 30–40 человек. В 
результате этого тов. Ватутин был ранен в бедро, кость не 
повреждена. Охрана энергично отстреливалась. 

Шофёр машины, на которой ехал тов. Ватутин, быстрым 
манёвром вывел машину из зоны обстрела и доставил его в 
штаб фронта. 

Бандитам удалось окружить одну машину, на которой нахо-
дилось три человека, и в перестрелке последние были убиты. 

Бойцы, находившиеся в третьей машине, отстреливаясь, 
уехали в расположение воинских частей. 

После этого в район происшествия выехали части охраны 
тыла и полевые и под руководством Смерш фронта ведут 
розыски бандитов, которые скрылись.

Народный комиссар внутренних дел УССР 
комиссар государственной безопасности 3-го ранга Рясный

2 марта 1944 г.
г. Киев 1

1  ОГА СБУ, ф. 2, оп. 87 (1951), спр. 19, арк. 66–67.
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Докладная записка начальника Управления 
контрразведки Смерш 1-го Украинского фронта 

Н.А. Осетрова по факту нападения бандгруппы УПА 
на командующего войсками 1-го Украинского фронта

генерала армии Н.Ф. Ватутина

Совершенно секретно

Секретарю Центрального Комитета
Коммунистической партии (большевиков) Украины

Товарищу ХРУЩЁВУ
Город Киев

Расследованием обстоятельств, при которых было совер-
шено нападение на командующего фронтом генерала армии 
тов. Ватутина, установлено:

29 февраля 1944 года, примерно в 19:00, в населённом пун-
кте Милятын Острогского района бандгруппа численностью 
в 100–120 человек обстреляла машину командующего Первым 
украинским фронтом генерала армии т. Ватутина и машины, 
его сопровождавшие, вследствие чего тяжело ранен в ногу 
генерал армии т. Ватутин.

29 февраля 1944 года, закончив работу в штабе 13-й армии, 
в 16.30 тов. Ватутин выехал в район расположения штаба 
60 армии в г. Славута.

Перед отъездом генерала армии т. Ватутина и других 
командующий 13-й армией Пухов предложил ехать в Славуту 
через Новоград-Волынский.

Член Военного Совета армии Козлов предложил ехать 
также через Новоград-Волынский или же по маршруту: 
Ровно – Гоща – Милятын (по которому ехал тов. Ватутин в 
13-ю армию), о чём тов. Ватутин и согласился.

Несмотря на позднее время и наличие по маршруту Гоща – 
Милятын – Славута вооружённых банд, что Военному Совету 
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13-й армии было известно из сообщений отдела Смерш той 
же армии, генерал-лейтенант Пухов и генерал-майор Козлов 
для сопровождения командующего фронтом т. Ватутина не 
направили дополнительной охраны и не предложили брониро-
ванных средств передвижения.

Полковник Семиков знал, что часть охраны Военного Совета 
фронта направлена по другому маршруту, также не предложил 
Военному Совету 13-й армии усилить имевшуюся охрану.

Кроме этого, Военный Совет 13-й армии о передвижении 
командующего фронтом из города Ровно в город Славута не 
поставил в известность отдел контрразведки Смерш.

В результате беспечности в охране командующего фрон-
том тов. Ватутина, его и вместе с ним следовавшие машины, не 
подозревая о наличии вооружённой банды, въехали в село Миля-
тын, где и был произведён обстрел и ранение тов. Ватутина.

Необходимо отметить, что Военный Совет фронта 
также систематически был информирован о наличии активно 
действующих бандгрупп на участке 13-й армии, и члены Воен-
ного Совета фронта лично были предупреждены о принятии 
мер предосторожности при поездках в части 13-й армии.

По показаниям пом. нач. оперотдела штаба фронта май-
ора Белошицкого, сопровождавшего Военный Совет, установ-
лено, что во время вынужденной остановки машин Военного 
Совета в 3 километрах от села Милятын майор Белошиц-
кий услыхал впереди пулемётную стрельбу, однако об этом 
никому не доложил, а лишь предупредил личную охрану 
командующего о готовности.

По его же показаниям, при въезде машин на окраину села 
Милятын Белошицкий на расстоянии 800–900 метров заме-
тил большую группу людей, но продолжал ехать, не доложив 
об этом командующему и сблизившись, таким образом, с бан-
дой на расстояние 150–200 метров.

Следует отметить, что сопровождавшая командующего 
личная охрана и шофера вели себя достойно и мужественно, 
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за исключением Моноселидзе, шофёра члена Военного Совета 
т. Крайнюкова, который во время обстрела проявил тру-
сость, угнал машину, и сам участия в отражении нападения 
не принимал.

Моноселидзе задержан и в отношении его ведётся след-
ствие.

Для ликвидации банды отделом контрразведки Смерш 
60-й армии в село Милятын в ночь с 29 февраля на 1 марта с. г. 
была выслана оперативная группа в количестве 60 человек, 
но  к моменту приезда опергруппы банда из села Милятын 
ушла, и подавляющее большинство населения этого села 
также отсутствовало.

В результате проведённой облавы задержано 3 человека 
подозрительных по соучастию в банде, в отношении которых 
ведётся расследование.

Утром 1 марта с. г. отделом контрразведки Смерш 
13-й  армии в село Милятын была направлена оперативная 
группа в количестве 30 человек под руководством зам. нач. 
отдела Смерш армии т. Шелепенко, которая совместно с 
пограничными войсками охраны тыла фронта 1-го марта с. г. 
имела вооружённое столкновение с бандитами на окраине 
дер. Почапки (продолжение села Милятын), в результате чего 
убито 5 и захвачено живыми 2 бандита.

В этом же селе сожжено 2 сарая, из которых бандиты 
вели огонь. Захвачено винтовок – 21, револьверов – 1, гранат – 1, 
винт. патронов – 250. Потерь с нашей стороны не было.

Эта же оперативная группа совместно с пограничниками, 
производя облаву на западной окраине села Милятын, была 
обстреляна бандитами с южной окраины дер. Дубенеське, и в 
результате завязавшегося боя было убито 6, и 1 бандит взят 
живым. Работа оперативной группы продолжается.

Утром 3-го марта с. г. в район сёл Сиянцы, Дубенеське 
и Милятын дополнительно была направлена оперативная 
группа в количестве 30 человек под руководством начальника 
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отдела Смерш 13 армии полковника Александрова с задачей 
изъятия участников бандгрупп, проживающих в дер. Сиянцы, 
проходящих по показаниям свидетелей и ранее арестованных 
бандитов, а также изъятия бандитов, проводивших нападе-
ние на командующего фронтом генерала армии т. Ватутина.

По линии пограничных войск охраны тыла фронта в ночь 
с  29 февраля на 1 марта с. г. в район с. Милятын выслана 
манёвренная группа в количестве 60 человек.

Кроме этого, в тот же район 1 и 2 марта с.г. направлено 
два батальона для ликвидации имеющейся там банды.

Внутренними войсками НКВД силой до двух батальонов 
с утра 2 марта с. г. начата операция против бандгрупп, дей-
ствующих в лесах, прилегающих к д. Бяла Крыница – что 7 км 
восточнее города Ровно, Колоденка – что 5 км юго-восточ-
нее города Ровно, Здолбунов, Марьяновка, Новосёловка, Ново-
сгавце.

Результаты проводимой операции нам пока неизвестны.
Районы Ровенской области, входящие в полосу действия 

войск нашего фронта, исключительно засорены активно дей-
ствующими вооружёнными бандгруппами.

Начиная с 7 января и по 2 марта с. г. только в тылу частей 
13-й армии было произведено бандгруппами вооружённых 
нападений на отдельно следующих военнослужащих, отдель-
ных советских и партийных работников, а также на неболь-
шие обозы с военным имуществом до 200 случаев. 

Особенно поражёнными бандитизмом являются районы: 
Острогский, Гощанский, Мизочский, Здолбуновский, Клевань-
ский и Ровенский, где бандиты пользуются поддержкой насе-
ления, которое оказывает им помощь как добровольно, так и 
по принуждению, под угрозой расправы.

Из имеющихся материалов видно, что бандитские группы, 
располагающиеся в сёлах, опасаются призыва их в Красную 
Армию, однако мобилизация в районах западной части Укра-
ины не проведена.
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В освобождённых и освобождаемых районах западной 
части Украины отсутствует точный учёт лиц, проживаю-
щих в том или ином населённом пункте, в связи с чем прове-
дение паспортизации в этих районах значительно затруднило 
бы передвижение бандитских групп и пребывание их на неле-
гальном положении.

Кроме того, создание единого организующего центра, 
объединяющего направление действий всех органов, ведущих 
борьбу с бандитизмом, так же послужило бы эффективным 
средством к быстрейшей ликвидации существующих бандит-
ских формирований. 

Начальник Управления контрразведки Смерш 
1-го Украинского фронта генерал-майор Осетров

6 марта 1944 года 1 

В процессе изучения вышеуказанных документов бросается 
в глаза то, что они содержат противоречивые сведения о бан-
дитах. Контрразведка Смерш в лице заместителя начальника 
управления генерал-майора Белянова и начальника управления 
генерал-майора Осетрова, расследуя нападение, указывает завы-
шенную численность бандгруппы УПА в количестве 300–350 
человек (в другом документе – 100–120), таким образом наме-
кая на провал в деятельности заградительной службы НКВД 
1-го Украинского фронта, отвечающей за охрану тыла. Сво-
бодно разгуливающая в прифронтовой полосе многочисленная 
банда является серьёзным упущением в работе энкавэдэшников. 
Именно это, согласно выводам контрразведки, и привело к ЧП. 

Генерал Осетров, докладывая по проводу о происшествии 
в своей записке от 3 марта 1944 года начальнику главного 
управления контрразведки НКО Смерш комиссару госбезо-
пасности 2-го ранга В.С. Абакумову, предлагает в сложив-
шейся ситуации сделать следующее: «...усилить активные дей-

1  ЦДАГО, ф. 1, оп. 23, спр. 944, арк. 1-3. Оригинал.
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ствия пограничных и внутренних войск НКВД, направленных 
против вооружённых банд и одновременно ходатайствовать 
перед Верховным Главнокомандующим об увеличении количе-
ства частей этих войск. В частности, войска охраны тыла 
Первого Украинского фронта усилить двумя полками опера-
тивных войск и одним мотополком, использовав их главным 
образом в тылу частей, расположенных в районах, засорён-
ных вооружёнными бандгруппами. 

В тылу действующих частей на линии Городница, Корец-
Шепетовка установить пограничные заставы с целью воспре-
пятствования распространения вооружённых бандгрупп на 
Восток»1.

Предложение генерала Осетрова было поддержано, и вме-
сто оперативно-разыскных мероприятий, направленных на 
розыск виновных, заработал механизм более действенных в 
условиях боевой обстановки мер. Вот как в «Истории Второй 
мировой войны» об этом написано: 

«Подрывная деятельность националистов потребовала 
усилить меры по защите населения от их террора и обеспе-
чить безопасность войсковых тылов. Для борьбы с бандитами 
привлекались пограничные и внутренние войска, охранявшие 
тыл действующей армии, а также органы государственной 
безопасности. Войска охраняли жизненно важные объекты, 
коммуникации, несли организованную службу, обеспечивая 
должный порядок и соблюдение прифронтового режима. 
В ходе боевых действий, проведённых ими в феврале – апреле, 
националистическим бандам были нанесены тяжёлые удары» 
(История Второй мировой войны 1939–1945: В 12 т. М., 1977. 
Т. 8. С. 83). 

В свою очередь, нарком внутренних дел УССР, комиссар 
государственной безопасности 3-го ранга Рясный, доклады-
вая о произошедшем заместителю народного комиссара вну-

1  Архив УФСБ России по Омской области, ф. 40, оп. 24, д. 117, л. 25–33.
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тренних дел СССР, комиссару государственной безопасности 
2-го ранга Чернышёву, указывал, что в банде всего 30–40 чело-
век и действует она в непосредственной близости к фронту. 
Подчёркивая, таким образом, что это могла быть диверсионно-
террористическая группа оуновцев, целью которой являлось 
устранение командующего. Личная охрана генерала должна 
была не только отразить нападение такой группы, но и выйти 
из зоны боевых действий без потерь. 

Но случилось то, что случилось. Несомненно, персональ-
ную ответственность за это при сложившихся обстоятельствах 
несут органы Смерш. 

Поэтому, боясь гнева Верховного Главнокомандующего 
И.В. Сталина, генералы советских спецслужб завуалированно 
перекладывали вину друг на друга, теряя в этих бюрократи-
ческих проволочках самое дорогое – время, потому что рас-
крытие преступлений по горячим следам считается наиболее 
эффективным. 

Действия оперработников контрразведки при поддержке 
войск НКВД носили не оперативно-разыскной характер, как 
уже отмечалось ранее, а в основном сводились к проведению 
войсковых операций по зачистке от бандгрупп УПА прифрон-
товой территории. С точки зрения военной стратегии это абсо-
лютно правильное и грамотное решение: любая армия должна 
заботиться о безопасности своих тылов, но и отходить от рас-
следования бандитского нападения на генерала Ватутина, 
согласно требованиям закона, было недопустимо. 

Органами Смерш не предпринимались никакие срочные 
меры по охране места происшествия с целью его дальнейшего 
осмотра и изъятия улик – стреляных гильз, пуль, окурков и 
т. д., которые в процессе расследования могли быть исполь-
зованы в качестве вещественных доказательств. Согласно 
справке начальника управления контрразведки 1-го Укра-
инского фронта генерал-майора Осетрова от 1.03.1944  года 
«место происшествия уточняется, так как по сообщению 
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замначальника отдела Смерш 60-й армии подполковника 
Горбова, он видел три оставленные машины сожжёными в 
селе Сиянцы, а не Милятын»1. 

Однако и Осетров, и Рясный в докладах вышестоящим 
руководителям по линии своих ведомств и в совпарторганы 
отмечают тот факт, что розыск скрывшихся с места престу-
пления бандитов, ранивших Ватутина, осуществляется ими в 
тесном взаимодействии. Оба руководителя понимают: нельзя, 
чтобы высокое начальство заподозрило их в междоусобице, 
серьёзно препятствующей расследованию. 

Анализ описанного боя в селе Милятын даёт право утверж-
дать, что он был стихийным и скоротечным. Более того, бан-
диты, не дождавшись, когда кортеж Военного совета фронта 
подъедет ближе, открыли по нему беспорядочную стрельбу. 
Таким образом, они преждевременно обнаружили себя, и авто-
машина Ватутина не попала в ловушку. Этот вывод подтверж-
дается объяснительной от 1.03.1944 г. очевидца тех событий, 
офицера по особым поручениям командующего 1-м Украин-
ским фронтом полковника Семикова:

«...Военный Совет фронта – командующий фронта гене-
рал армии тов. Ватутин, член Военного Совета генерал-
майор тов. Крайнюков в сопровождении <...> представителя 
оперативного отдела фронта майора Белошицкого и личной 
охраны Военного Совета в количестве 10 человек <...> в 16:30 
29.02.1944 года выехали по указанному маршруту и подъезжая 
к сев. окр. Милятын были обстреляны бандой в 18:50. Сам 
факт в этот момент произошёл так: при въезде в населённый 
пункт Милятын впереди нас следовавшая машина «Виллис» во 
главе с майором Белошицким и охраной в количестве двух чело-
век остановилась, и товарищ Белошицкий доложил, что впе-
реди слышна стрельба. Мы начали выходить из машин, и в это 
время из ближайших хат открыли сильный ружейно-пулемёт-

1   Архив УФСБ России по Омской области, ф. 40, оп. 24, д. 117, л. 21–24.
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ный огонь по нас... Часть охраны открыла огонь, часть помо-
гала выбраться из снега и грязи командующему и члену ВС и 
отступать от хат назад, т. е. на дорогу, откуда мы ехали. Я 
лично, чувствуя некоторую растерянность шофёров, принял 
все меры развернуть самую проходимую машину «Додж» и 
подогнать командующему. Когда я подошёл к Командующему, 
он уже был ранен и не мог следовать и с помощью охраны был 
посажен в «Додж», потом подождали члена военного совета 
и часть охраны и вырвались из сев. окр. этой деревни»1. 

Изложено кратко и не столь красноречиво, как в воспо-
минаниях генерала Крайнюкова, изданных в восьмидесятые 
годы. Да и откуда взяться красноречию, если тобой занялась 
военная контрразведка фронта?! Однако описанные обстоя-
тельства случившегося у Семикова выглядят более правдо-
подобно. Объяснительная была составлена буквально на сле-
дующий день после нападения. Если бы смершевцы в чём-то 
усомнились, они могли уточнить это у командующего. Хотя 
самого Н.Ф. Ватутина, вероятно, в качестве потерпевшего не 
допрашивали, так как сведений о возбуждении уголовного 
дела по факту его ранения в с. Милятын в архивах не обна-
ружено. Скорее всего не было соответствующего указания 
сверху и потому ограничились проведением служебного рас-
следования, результаты которого засекретили. 

Но вернёмся к анализу самого боестолкновения 
29.02.1944  года. В действительности боевики УПА умели 
устраивать эффективные засады на колонны и обозы совет-
ских войск. Они регулярно их обстреливали, причиняя нема-
лый урон. Это признаёт и руководитель контрразведки Смерш 
1-го Украинского фронта генерал-майор Осетров. В доклад-
ной записке он утверждает, что с 7.01 по 2.03.1944 года только 
в тылу 13-й армии было совершено почти 200 вооружённых 
нападений. Вот конкретный пример. 

1  Архив УФСБ России по Омской области, ф. 40, оп. 24, д. 117, л. 3–4.  
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Начальник отдела контрразведки НКО Смерш 13-й армии 
полковник Александров 2 марта 1944 года докладывает рапор-
том на имя замначальника управления контрразведки Смерш 
1-го Украинского фронта генерал-майора Белянова: «Своим 
спецсообщением за № 1262 от 25.2–1944 года я сообщал о 
налёте банды в районе села Милятын в 200–250 человек, в 
результате чего была бандой отбита гаубица 149 СД и уве-
зена бандитами, 15.2–1944 года в с. Большая Мощаница бан-
дитами были убиты 2 красноармейца сапёрного батальона 
287 СД, которые выполняли боевое задание»1. 

Из документа видно: если бы оуновцы целенаправленно 
готовили засаду на Ватутина, то их действия были бы гораздо 
коварнее и результативнее. Ведь им удалось отбить артилле-
рийское орудие у маршевого подразделения Красной Армии, 
а значит, при желании уничтожить кортеж Военного совета 
фронта для них не составило бы большого труда. Но одновре-
менно возникает резонный вопрос: раз контрразведка Смерш 
знала о нападениях бандитов на военнослужащих советских 
войск в селе Милятын, то почему бездействовала и не прини-
мала никаких мер, чтобы обезопасить командующего? 

Начальник отдела контрразведки НКО Смерш 13-й армии 
полковник Александров в своём рапорте от 2 марта 1944 года 
на имя замначальника Управления контрразведки Смерш 
1-го Украинского фронта генерал-майора Белянова сооб-
щает, что командующий армией генерал-лейтенант Пухов и 
член Военного совета армии генерал-майор Козлов не про-
информировали его о приезде Ватутина «для принятия ряда 
профилактических мероприятий по обеспечению охраной и 
предотвращения возможной диверсии со стороны враждеб-
ных элементов»2. Почему армейские генералы не оповестили 
органы Смерш, остаётся невыясненным. 

1  Архив УФСБ России по Омской области, ф. 40, оп. 24, д. 117, л. 13–14. 
2  Там же.
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Тактика нападения боевиков УПА была подобна мол-
ниеносному укусу змеи из укрытия, после чего происходил 
быстрый отход. В данном случае в процессе боя в селе Миля-
тын 29.02.1944 г. отсутствовал напор для достижения конеч-
ной цели – физического устранения командующего фронтом 
Н.Ф. Ватутина. Да и потом: населённый пункт – не самое луч-
шее место для засады. Бандиты, хорошо знающие местность, 
могли совершить нападение на лесной дороге и, подпустив 
машины поближе, забросать их гранатами или расстрелять 
в упор из пулемёта. Вывод напрашивается сам собой: веро-
ятно, предварительной информацией о маршруте следования 
кортежа боевики УПА не располагали, а значит, специально 
засаду на генерала Ватутина не организовывали. 

Изучая материалы боестолкновения с бандой УПА, нельзя 
не отметить стойкость и героизм личной охраны командую-
щего фронтом. Обнаруженные в Центральном архиве Мини-
стерства обороны РФ наградные листы позволили воссоздать 
более полную картину боя. Также из них видно, что почти 
все документы подписаны лично Ватутиным. Будучи тяжело 
раненным, генерал не забыл о тех, кто вынес его из-под огня. 
Это свидетельствует об уважительном отношении Нико-
лая Фёдоровича к простому солдату. 

Приказ войскам 1-го Украинского фронта от 9 марта  
1944 года № 046/н о награждении бойцов роты охраны 

штаба фронта и личных водителей командующего 
войсками фронта

Наградной лист

Федулов Семён Петрович, 1922 г. р., боец охраны военного 
совета 1-го Украинского фронта.

«Тов. Федулов, сопровождая 29.02.1944 г. военный совет 
фронта (командующего и члена военного совета) на КП 
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60-й армии при нападении банды проявил мужество и стой-
кость при отражении её. Тов. Федулов до последнего патрона 
автомата отражал нападение банды. Будучи раненным в 
ногу, продолжал выполнять задачу по отражению банды. За 
проявленное мужество и стойкость в бою достоин награж-
дения орденом Красное Знамя. 

Генерал армии Ватутин»

Наградной лист 

Хамидулин Мингали, 1918 г. р., ефрейтор, красноармеец 
роты охраны штаба фронта. 

«29 февраля 1944 г., сопровождая Командующего вой-
сками и члена военного совета фронта, следовавших на 
машине, в одном из населённых пунктов Ровенской области, 
машина была обстреляна ружейно-пулемётным огнём бандой 
до 100 человек.

Когда машина, в которой ехал командующий и член воен-
ного совета, застряла и они вынуждены были пересесть на 
другую машину, ефрейтор Хамидулин открыл огонь с авто-
мата по бандитам, не дал возможности им приблизиться к 
машине.

До удаления автомашины из сферы ружейно-пулемётного 
огня тов. Хамидулин обстреливал наседавшую группу банди-
тов, удерживал их на месте. Только когда израсходовал все 
патроны с автомата, отстреливаясь из пистолета, отошёл 
в укрытие.

Тов. Хамидулин своим мужеством и отвагой спас жизнь 
Командующего войсками и члена военного совета фронта.

Достоин награждения орденом Красного Знамени. 

Член Военного совета 1-го Украинского фронта генерал-
майор Крайнюков»

Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»



31

Наградной лист 

Замараев Александр Афанасьевич,  
рядовой, шофёр командующего  

1-го Украинского фронта. 

«Тов. Замараев, сопровождая военный совет фронта на 
КП 60-й армии при нападении банды своевременно принял 
меры по выводу машины с места нападения банды. Несмотря 
на сильный ружейно-пулемётный огонь по машине, в которой 
находились офицеры оперативной группы военного совета, не 
растерялся и своей храбростью вывел машину из-под огня. За 
проявленную храбрость в бою достоин награждения орденом 
Кр. Звезды.

Генерал армии Ватутин»

Наградной лист 

Иванов Фёдор Михайлович,  
1915 г. р., рядовой,  

шофёр командующего фронтом.

«Тов. Иванов, сопровождая на своей машине 29.02.1944 г. 
военный совет на КП 60-й армии при нападении банды свое
временно вывел машину с поля боя, в которой находился я, 
раненый и член военного совета фронта с охраной. При напа-
дении банды не растерялся и не бросил своей машины, несмо-
тря на сильный руж.-пуль. огонь банды по машине. За личную 
храбрость и мужество достоин награждения орденом Крас-
ная Звезда.

Генерал армии Ватутин»
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Наградной лист 

Кочетков Сергей Степанович,  
1923 г. р., младший сержант личной охраны  
военного совета 1-го Украинского фронта. 

«Тов. Кочетков, сопровождая 29.02.1944 г. Командую-
щего и члена военного совета фронта на КП 60-й армии при 
нападении банды проявил исключительную личную храбрость 
по отражению её, чем дал возможность военному совету 
фронта своевременно принять меры по выходу из боя. При-
нимал личное участие по выносу меня с поля боя.

За проявленную личную храбрость и отвагу достоин 
награждения орденом Славы III ст.

Генерал армии Ватутин» 

Наградной лист 

Царёв Александр Семёнович,  
1921 г. р., старший сержант,  

боец охраны военного совета 1-го УФ.

«Тов. Царёв, сопровождая 29.02.1944 г. Командующего и 
члена военного совета фронта на КП 60-й армии, при напа-
дении банды проявил исключительный героизм по отра-
жению её, чем дал возможность военному совету свое
временно принять меры по выходу из боя. Принимал личное 
участие по выносу меня с поля боя. За проявленную личную 
храбрость и отвагу достоин награждения орденом Славы 
III ст.

Генерал армии Ватутин»
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Наградной лист 

Кабанов Александр Демьянович,  
1916 г. р., красноармеец,  

шофёр командующего фронтом.

«Тов. Кабанов, сопровождая на личной машине 29.02.1944 г. 
военный совет фронта, при нападении банды проявил находчи-
вость и отвагу. Когда его машина вышла из строя, тов. Кабанов 
автоматным огнём отражал нападение банды. За проявленную 
отвагу в бою достоин награждения медалью «За отвагу».

Генерал армии Ватутин»

Наградной лист

Бражников Иван Максимович,  
1923 г. р., красноармеец 100-й отдельной роты  

охраны штаба 1-го Украинского фронта. 

«29 февраля 1944 года при следовании на КП 60-й армии 
командующий войсками 1-го Украинского фронта и член воен-
ного совета фронта подверглись нападению банды численно-
стью до 100 человек. Будучи в это время в охране сопровождения, 
красноармеец Бражников держал себя мужественно и стойко. 
Когда машина, в которой ехали командующий и член военного 
совета фронта, застряла и они вынуждены были пересесть на 
другую автомашину, охранял переход их от машины к машине. 
В дальнейшем при выходе автомашин из сферы ружейно-пуле-
мётного огня остался с группой бойцов в количестве 6 чело-
век и прикрывал отъезд автомашины до полной безопасности. 
Достоин награждения медалью «За боевые заслуги». 

Член Военного совета 1-го Украинского фронта генерал-
майор Крайнюков»1. 

1  ЦАМО РФ, ф. 33, оп. 686044, № 3337, л. 9–10, 21–22, 26–27, 32, 33–35.
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В результате анализа наградных листов и оперативных 
документов органов Смерш и НКВД автором было установ-
лено следующее: примерно в полдень 29.02.1944 г. полковник 
Семиков основную часть охраны во главе с командиром взвода 
лейтенантом Щербаковым на машине «студебеккер» выслал 
вперёд по маршруту Ровно – Здолбунов – Острог – Славута с 
задачей разведать обстановку и ожидать кортеж в Здолбунове. 
Так как именно по этой дороге Н.Ф. Ватутин собирался ехать в 
60-ю армию к Черняховскому.

Затем по совету генералов Пухова и Козлова командую-
щий фронтом принял решение изменить маршрут движения 
кортежа. В 16 час. 30 мин. выехали по маршруту Ровно  –
Гоща – Милятын тем же путём, по которому прибыли утром 
в 13-ю армию. Несомненно это было очень рискованно. Ведь 
согласно существующему неписаному закону: «На войне по 
одной дороге дважды не ходят!»

В результате в 18 час. 50 мин. десять красноармейцев (это 
вместе с водителями), следовавших в составе кортежа, коман-
дующий фронтом, член Военного совета фронта и два офи-
цера штаба подверглись нападению оуновской банды числен-
ностью до ста человек. Боевики из укрытия открыли по ним 
ружейно-пулемётный огонь. В этом бою генерал Ватутин и 
боец охраны Федулов были ранены. В сложившейся ситуа-
ции красноармейцы могли растеряться и дрогнуть. Всё же они 
действовали слаженно и решительно. Умело меняя позиции, 
бойцы ответным огнём прикрывали генерала и друг друга. 
Однозначно при соотношении сил десять против ста потери 
среди личного состава могли быть гораздо больше, а в данном 
случае обошлось малой кровью. Но отдельные несоответствия, 
если руководствоваться документами, резонно порождают 
вопросы: «Почему награждённых красноармейцев восемь, а не 
десять?» и «Какова роль майора Белошицкого при отражении 
нападения банды?». 

Хотя это можно попробовать объяснить.
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Один боец по фамилии Моноселидзе проявил трусость и 
сбежал с поля боя. Итого получается девять! Но куда делся ещё 
один красноармеец? Возможно, он, как утверждает генерал 
Крайнюков, с офицером штаба спасал портфель с докумен-
тами? Допустим! Тогда почему его и штабиста нет в списках 
награждённых? В фондах Центрального архива Минобороны 
РФ наградных листов на офицера штаба и сопровождавшего 
его автоматчика не обнаружено. Вероятно, что штабист с порт-
фелем – это майор Белошицкий, отправленный с неизвестным 
красноармейцем за подмогой. Других там просто не было. 
А так как они в отражении нападения банды не участвовали, 
значит, к награждению их не представили. К тому же Бело-
шицкий проштрафился, не вычислив бандеровскую засаду 
при въезде в село Милятын. 

Безусловно, такой вывод расставляет всё по своим местам.
Для справки: после смерти генерала армии Н.Ф. Ватутина 

майор Белошицкий Павел Николаевич продолжил службу в 
прежней должности помощника начальника оперативного 
отдела оперативного управления штаба фронта. Он храбро 
воевал и был награждён орденом Красного Знамени. (При-
каз войскам 1-го Украинского фронта № 056/н от 14 апреля 
1945 года).

Выписка из наградного листа: «Майор Белошицкий  <...> В 
период боев на Карпатах (октябрь-ноябрь 1944 г.) находился 
непосредственно в боевых порядках пехоты. С группой сапёр 
выбил просочившегося противника на г. Явира, проявив при 
этом храбрость и мужество.

За время наступательных операций на р. Висла и р. Одер 
чётко и своевременно выполнял задания командования».1 

1  ЦАМО РФ, ф. 33, оп. 686196.
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ТЕНЬ НЕМЕЦКОЙ РАЗВЕДКИ

На этом этапе исторического исследования вполне резон-
ным является вопрос о причастности немецкой разведки к 
организации нападения боевиков УПА на генерала армии 
Н.Ф.  Ватутина. Именно такой версии придерживались води-
тель Ватутина, красноармеец Александр Демьянович Кабанов, 
и партизан-фронтовик Фёдор Лещенко. Эти воспоминания 
приводятся в статье Владимира Шуневича (со слов бывшего 
солдата личной охраны полководца, доктора педагогических 
наук Мусы Гайсина), опубликованной на интернет-портале 
«Факты и комментарии» от 6.11.2003 г. (Шуневич В. В присут-
ствии генерала Ватутина его сослуживцы Хрущёв и Гречко 
переставали материться. Электронный ресурс): 

«...Водитель Александр Демьянович Кабанов расска-
зывал, что <...> ехали по заранее оговорённому маршруту, 
«виллис» командующего сопровождали штабной «додж» и 
грузовик «студебеккер» с полным кузовом охраны. Просто 
бандеровцы, сидевшие в засаде, обстреляли наших слишком 
неожиданно... Вполне вероятно, что они охотились за Вату-
тиным по заданию немецкой разведки. После ранения гене-
рала отвезли в ближайший ровенский армейский госпиталь. 
Через пару дней его отправили в Киев. Известие о том, что 
командующего лечат в Ровно, очевидно, дошло до немецкой 
разведки. Как рассказывал бывший партизан и фронтовик 
Фёдор Лещенко, лечившийся в те дни там, где-то в начале 
марта 1944 года, когда Ватутина уже в госпитале не было, 
немецкая авиация по наводке «ракетчиков» разбомбила его, 
а также и готовящийся к отправке санитарный эшелон с 
ранеными». 

При отработке этой версии был сделан запрос директору 
военно-медицинского музея, заслуженному врачу Российской 
Федерации, доктору медицинских наук А.А. Будко, на кото-
рый получен следующий ответ:
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«Исх. № 7/1/1/3428 от 2.05.2012
На ваш исх. № 57 от 30.03.2012
Николай Фёдорович Ватутин находился на лечении в 

506-м хирургическом полевом подвижном госпитале по поводу 
ранения бедра с повреждением бедренной кости с 29.02 по 
2.03.1944  г. При детальном изучении оперативно-штабных 
документов Санитарного отдела 13-й армии установлено, что 
в ходе Ровенско-Луцкой (январь – февраль 1944 г.) и Ровенско-
Дубненской (февраль – март 1944 г.) армейских наступатель-
ных операций 506 ХППГ выполнял свои задачи в соответствии 
с боевым предназначением, в том числе в качестве специали-
зированного госпиталя по лечению ранений длинных трубча-
тых костей в составе Госпитальной базы армии в г. Ровно. 

Боевые распоряжения, донесения и отчётные доку-
менты свидетельствуют о том, что госпиталь участвовал в 
лечебно-эвакуационном обеспечении войск в полном объёме, не 
подвергался воздействию боевых средств противника и бое-
способности не утрачивал. Сведений о нанесении авиаударов 
противника по 506-му госпиталю в документах не имеется. 

Основание: Архив ВММ, ф. 55, оп. 5821; ф. 55, оп. 1525, д. 3.
Эвакуация раненых и больных осуществлялась в плановом 

порядке. За время Дубненской операции было эвакуировано 
24818 раненых и больных (48 санитарных летучек). За пределы 
армии отправлено 25 летучек (13 из Ровно, 11 из Дубно, 1 из 
Луцка). Разгружено – 23 санитарных летучки (в Ровно – 20, в 
Дубно – 3). 

Военно-санитарные поезда для эвакуации раненых в 
армейском звене не применялись. 

Из доклада Начальника 2-го отдела Полевого эвакопун-
кта 13-й армии майора медслужбы Цукермана А.П. на сборе 
начальников госпиталей и ведущих хирургов армии в мае 
1944  г.: «Несмотря на столь значительный размах эвакора-
боты, мы не имели ни одного случая смерти раненых или боль-
ных в пути следования».
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Основание: Архив ВММ, ф. 55, оп. 1525, д. 3, л. 47.
Примечание: в отчёте 13 ПЭП за апрель месяц 1944 г. име-

ется запись о 7 погибших в результате прямого попадания 
авиабомбы в помещение 2667 госпиталя для легкораненых»1.

Содержание ответа опровергает выводы Александра Каба-
нова и Фёдора Лещенко о том, что немецкая разведка охотилась 
на Ватутина, потому что военно-санитарных поездов для эва-
куации раненых в ведении госпиталя не было. Выходит, и бом-
бить было нечего. Сам же госпиталь подвергся бомбардировке 
не в первых числах марта, а в апреле 1944 года. Н.Ф. Ватутина 
тем более уже эвакуировали из Ровно, и он находился на лече-
нии в Киевском военном госпитале. 

Единственным документом, косвенно подтверждающим 
причастность немцев к нападению бандгруппы УПА на Вату-
тина, является обнаруженное в фондах Центрального архива 
Министерства обороны РФ в деле № 6 боевое донесение № 60 
от 29.02.1944 г. начальнику штаба 1-го Украинского фронта, 
переданное в 20.40 из штаба 13-й армии. В нём имеется следую-
щая запись: «Разведывательная авиация противника в течение 
дня вела усиленную разведку в направлениях Луцк – Ровно, Луцк 
– Дубно»2. Ни в предыдущий день, ни в последующий актив-
ности разведывательной авиации противника не наблюдалось. 
Что это: случайное совпадение или попытка Абвера отследить 
маршрут движения кортежа Ватутина во время объезда войск? 

Однако доподлинно известно, что в конце января 1944 года 
немецкая разведка наладила контакты с представителями выс-
шего командования УПА. Переговоры с немцами о сотрудни-
честве вёл один из руководителей оуновского движения Алек-
сандр Луцкий (1910–1946), кличка «Богун». В дальнейшем вся 
диверсионно-террористическая, а также разведывательная 
деятельность оуновских бандгрупп осуществлялась под кон-

1  Архив ВММ, ф. 55, оп. 68, д. 1, л. 2.
2  ЦАМО РФ, оп. 6079, д. арх. № 256, л. д. 317–319.
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тролем Абвера и РСХА. Это утверждает, давая характери-
стику оуновскому бандподполью в своих мемуарах, и началь-
ник Генерального штаба Красной Армии А.М. Василевский: 
«Их  террористические банды осуществляли диверсии, убий-
ства, иногда серьёзно угрожая нашим войсковым тылам, и 
активно сотрудничали с оккупантами во фронтовой полосе» 
(Василевский А.М. Дело всей жизни. М., 1978. С. 354).

Ещё одним фактическим подтверждением сотрудничества 
бандгрупп УПА с немцами является документ, обнаруженный 
в уголовном деле № 243, т. 3, – «Постановление от 24 июля 
1944 года за подписями начальника отделения ОББ НКВД 
УССР капитана госбезопасности Арутюнова и заместителя 
начальника ОББ НКВД УССР подполковника госбезопасности 
Бурылина». В этом постановлении содержится ссылка на сле-
дующие документы фашистского вермахта: 

«Распоряжение руководителя немецкой боевой группы 
«Прютцманн»-1й генерал-майора и бригадного командира СС 
Бреннер от 12 февраля 1944 года на немецком языке, свиде-
тельствующее о наличии деловой связи между германским 
командованием и оуновскими бандами. 

Выписка из разведывательного донесения немецкой кор-
пусной группы «Ц» от 15-III-44 г., подписанная 1-м офицером 
штаба, обер-лейтенантом Берман на немецком языке, свиде-
тельствующая об использовании германским командованием 
оуновских бандитов в разведывательных целях против Крас-
ной Армии»1. 

С немецкой стороны непосредственно за эту работу отве-
чали штандартенфюрер СС Шифельд и штурмбанфюрер СС 
Шмитц, а также начальники абверкоманд 101 и 202 подполков-
ник Линдгардт и подполковник Золингер. Гитлеровцы старались 
максимально эффективно использовать диверсионно-террори-
стические возможности банд УПА против наступающей Крас-

1  ОГА СБУ, арх. № 67430,  л. д. 161, 162.
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ной Армии. Да и на освобождённой территории Украины разве-
дывательная деятельность Абвера и РСХА без взаимодействия 
с оуновцами была бы немыслима, так как последним удавалось 
контролировать обширную часть лесных массивов, отдельные 
населённые пункты, магистрали, железные дороги и т. д. 

Банды УПА вели активную и непримиримую борьбу 
с большевиками. Главной формой этой борьбы был террор 
в отношении советских военнослужащих с целью ослабле-
ния боеспособности частей Красной Армии, сражавшихся с 
фашистским вермахтом. Оуновцы, снабжаемые Абвером ору-
жием, боеприпасами и продовольствием, усердно выслужива-
лись перед своими хозяевами и потому стремились совершать 
громкие террористические акты. Возможно, один из таких 
терактов, если не по заданию, то в угоду немецкой разведке и 
был осуществлён 29.02.1944 г. в селе Милятын?!

РОКОВОЙ ВЫСТРЕЛ

Версия о причастности УПА, а не какого-либо другого не- 
законного вооружённого формирования к нападению на пол-
ководца Ватутина была для органов Смерш и НКВД наиболее 
реальной. Это подтверждается и полученным из Союза вете-
ранов Службы безопасности Украины документом. В справке 
Управления Службы безопасности Украины в Ровенской обла-
сти № 29/5352 от 11.05.2012 года излагается следующее: 

«На Ваше обращение от 25 апреля 2012 г. по установлению 
фактов, касающихся гибели генерала Ватутина Н.Ф., сооб-
щаем следующее:

В архиве Управления СБ Украины в Ровенской области хра-
нится упомянутое Вами архивное уголовное дело № П-15903 в 
отношении Ундира Григория Васильевича, который с октября 
1943 года был разведчиком в сотне командира «Зелёного», при-
нимал участие в боях с партизанами, нападениях на мелкие 
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группы военнослужащих Красной Армии. В последних числах 
февраля 1944 года Ундир Г.В. вместе с другими боевиками осу-
ществил несколько нападений на военнослужащих Красной 
Армии. Так, только за один день ими были захвачены шесть 
возов, обстрелян один грузовой автомобиль, а потом четыре 
легковых автомобиля с офицерами Красной Армии. Эти авто-
мобили появились со стороны села Тесив Острогского р-на, 
в одном из которых были раненые. Есть основания предпо-
ложить, что эти четыре автомобиля принадлежали штабу 
Первого Украинского фронта.

Никаких ссылок на фамилию Ватутина Н.Ф. в деле не выяв-
лено, поэтому утвердительно сказать, что данный факт каса-
ется гибели Ватутина Н.Ф., не представляется возможным.

В архиве управления хранится уголовное дело № П-15411 в 
отношении Кривульского Василия Петровича, 1927 г. р., кото-
рый, будучи членом УПА, неоднократно принимал участие в 
операциях против советских партизан, также выполнял функ-
ции связного между руководителями ОУН, проходил специаль-
ную военную подготовку. В материалах дела, а именно в про-
токоле допроса обвиняемого Кривульского В.П. от 5 декабря 
1949 г., речь идёт об обстоятельствах гибели генерала Вату-
тина Н.Ф. Так, со слов обвиняемого, покушение на жизнь гене-
рала Ватутина Н.Ф. было осуществлено в феврале 1944 года. В 
это время войска Украинского фронта, которыми командовал 
Ватутин, вели наступательные бои. Когда передовые части 
уже прошли, стало известно, что за ними должен проехать 
командующий фронтом Ватутин. Зная наперёд, какой доро-
гой должен ехать генерал, бойцы УПА устроили засаду. Когда 
легковые автомобили, в одном из которых ехал генерал, появи-
лись на дороге, бойцы УПА открыли по ним огонь. В резуль-
тате этого нападения Ватутин Н.Ф. был ранен и впослед-
ствии умер. Засада была устроена в семи-восьми километрах 
от села Великий Стидин Костопольского р-на. По словам Кри-
вульского В.П., в засаде принимали участие боевики службы 
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безопасности во главе с руководителем, имеющим псевдоним 
«Осина» (житель села Малый Стидин Костопольского р-на). В 
деле фигурирует также лицо по фамилии Витошко Дмитрий 
Аркадьевич, который непосредственно принимал участие в 
засаде (других данных нет). По словам обвиняемого Кривуль-
ского В.П., данные о передвижении генерала Ватутина Н.Ф. 
по указанному пути стали известны членам ОУН от пленного 
советского бойца (фамилия неизвестна), который впослед-
ствии стал участником ОУН, а позже, летом 1944 года, сбе-
жал от боевиков, стал членом истребительного батальона и 
был убит боевиками осенью 1944 года».

Из материалов уголовных дел видно, что следователи 
НКВД в погоне за результатом принимали за чистую монету 
любые показания задержанных оуновцев. Однозначно обвиня-
емый Григорий Ундир из банды «Зелёного» до конца не пони-
мал, чего от него хотят. Он, скорее всего, допрошенный энка-
вэдэшниками с пристрастием, взял на себя вину в том, чего 
не совершал. В показаниях Ундира отсутствуют детали пре-
ступления. Рассказ о нападении на какие-то штабные машины 
носит поверхностный характер. Фамилия Ватутина Ундиру 
неизвестна. Поэтому считать его виновным в нападении на 
генерала – значит закрывать глаза на очевидные несоответ-
ствия и, следовательно, прекращать поиски истины. 

Не выдерживает никакой критики и уголовное дело в 
отношении члена бандгруппы УПА «Осина». Обвиняемый 
Василий Кривульский, по всей вероятности, сломленный на 
допросах, выдаёт свою версию покушения на Ватутина, слабо 
похожую на произошедшее в действительности. Взять хотя 
бы такую деталь: о маршруте движения кортежа командую-
щего оуновцам стало известно от пленного советского бойца. 
Откуда рядовой солдат мог знать маршрут, которым в тот 
роковой день поедет Ватутин? Ведь в аналитической справке 
заместителя начальника Управления Смерш 1-го Украинского 
фронта генерал-майора Белянова от 1.03.1944 года указано, что 
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маршрутов движения кортежа было три и именно командую-
щий фронтом принял окончательное решение, каким из них 
ехать. Даже если бы из роты охраны Военного совета фронта 
боевиками УПА был захвачен в плен красноармеец, то органы 
контрразведки приняли бы адекватные меры по обеспечению 
безопасности генерала Ватутина. 

Не только странным, но и противоречащим Уголовно-про-
цессуальному кодексу является тот факт, что за совершённое 
преступление 29.02.1944 г. в с. Милятын привлекались к ответ-
ственности абсолютно разные люди, не имевшие между собой 
никакой связи. Абсурдность ситуации натолкнула на мысль: 
а существовал ли хоть один официальный документ на имя 
Верховного Главнокомандующего И.В. Сталина о результатах 
расследования, ведь дело Ватутина находилось под его лич-
ным контролем? В интернет-ресурсах и исторических печат-
ных публикациях такой документ отыскать не удалось. 

Все исследовательские материалы в основном сводятся к 
двум уже известным версиям: причастности к вооружённому 
нападению на Ватутина бывшего начальника штаба дивизии 
«Холодный Яр» УПА Евгения Басюка, кличка «Черноморец», 
и командира соединения групп УПА Фёдора Воробца, кличка 
«Верещака». Оба этих главаря были руководителями самосто-
ятельных подразделений украинской повстанческой армии и 
действовали разрозненно. Хотя пути их диверсионно-террори-
стической деятельности иногда и пересекались, но быть сооб-
щниками по делу Ватутина они не могли. В версии журналиста 
Владимира Мещерякова это подтверждается их показаниями: 
«По словам «Черноморца», стычку с охраной Ватутина про-
вёл уголовный отдел полевой жандармерии УПА в численно-
сти около 30 человек под командованием «Примака» (Тро-
яна). Когда появились машины командующего 1-м Украинским 
фронтом и его свиты, «повстанческая милиция» была занята 
тем, что разгружала подводы обоза, ранее захваченного у 
красноармейцев. И по машинам огонь открыли спонтанно, 
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безо всякой засады» (Мещеряков В. Тайна гибели Ватутина. 
Дороги, которые мы выбираем. Электронный ресурс).

Пленный Фёдор Воробец – «Верещака», бывший команду-
ющий групп УПА, сообщил следователям МВД на допросах 
в апреле 1946 года, что «ему поступили отчёты «Ворона» – 
командира надрайонного провода ОУН (точнее, некого Сочула 
– начальника повитовой разведки ОУН) и рапорт командира 
личной охраны – сотника «Деркача». Эти документы под-
твердили, что трофеем повстанцев стала штабная авто-
машина; по найденным в ней бумагам была установлена 
личность высокопоставленного пассажира» (Мещеряков В. 
Тайна гибели Ватутина. Дороги, которые мы выбираем. Элек-
тронный ресурс).

В ходе отработки этой версии в Отраслевом государствен-
ном архиве Службы безопасности Украины были изучены 
обнаруженные там уголовные дела по обвинению Басюка Евге-
ния Михайловича и Воробца Фёдора Васильевича. 

Уголовное дело № 149291 в 1 т. от 12 мая 1949 года 
по обвинению Басюка Е.М.

Фрагменты протокола допроса
Басюка Евгения Михайловича

28–29 сентября 1944 года

Вопрос: Назовите вашу настоящую фамилию, имя и отче-
ство.

Ответ: Моя настоящая фамилия, имя и отчество – 
Басюк Евгений Михайлович. 

Вопрос: Вы пользовались другими фамилиями и псевдони-
мами? Назовите их.

Ответ: Будучи членом ОУН и участником УПА я действо-
вал под псевдонимами «Черноморец» и «Компанеец».

Вопрос: Какое положение вы занимали в УПА?
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Ответ: Я являлся начальником штаба соединения (диви-
зии) «Холодный Яр», входившего в состав Киевского генераль-
ного военного округа УПА. 

<...>
Вопрос: Вы установили связь с ОУН?
Ответ: Скрываясь, связи с ОУН я не устанавливал, но в 

апреле 1943 года военный комендант УПА по Ровенскому над-
району «Олег», узнав, что я скрываюсь, передал через род-
ственников, чтобы я явился к нему, указав место встречи. Я 
прибыл на встречу с «Олегом», от которого получил прика-
зание направиться в Точевитские леса Ровенской области, и 
приступить к формированию отряда УПА.

Это было начало моей активной деятельности в УПА.
За короткое время мне удалось сформировать отряд чис-

ленностью до 180 человек. Людей и оружие для отряда при-
сылал мне в Точевитские леса «Олег». 

<...>
Вопрос: Чем вы можете дополнить свои показания?
Ответ: Я считаю себя обязанным сообщить вам некото-

рые детали смерти советского генерала Ватутина. 
В феврале – марте 1944 года руководитель СБ краевого 

провода ОУН – «Смок» вызвал к себе весь состав подчинённых 
ему боёвок. Одна из таких боёвок из Славутского района под 
командованием «Примака», насчитывавшая в себе до 12 чело-
век, а с ними и члены других боёвок общей численностью более 
20 человек, по дороге между сёлами Сиянцы и Милятын слу-
чайно наткнулись на 4 легковых военных автомашины. Нахо-
дившиеся в автомашинах офицеры Красной Армии обстреляли 
их. От неожиданности все участники боёвок разбежались в 
разные стороны, а 4 человека из них попали в такую обста-
новку, при которой бежать им было некуда и они приняли 
бой. В результате перестрелки 2 автомашины были подбиты 
и на одной из них в шинели были обнаружены документы на 
имя генерала Ватутина. Эти документы были потом пере-
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даны «Смоку», а через несколько дней вся боёвка «Примака» 
бойцами Красной Армии в районе Хоровских хуторов была 
окружена и полностью уничтожена вместе с «Примаком». 
При этой операции один из членов боёвки был тяжело ранен и 
направлен в г. Ровно в госпиталь. Впоследствии из советских 
сообщений мы узнали, что генерал Ватутин умер. 

Допросил:      Начальник отдела 2-го Управления НКГБ  
                                 УССР майор госбезопасности Мазин1.

Из текста видно, что Басюк добровольно рассказывает о по- 
кушении на генерала Ватутина и даже называет подозреваемых 
и свидетелей. Но разыскивался ли органами НКГБ руководитель 
СБ краевого провода «Смок» для того, чтобы проверить показа-
ния Басюка, выяснить не удалось. Протокола допроса «Смока» 
или каких-либо документов, подтверждающих его поимку, в 
вышеуказанном уголовном деле нет. Однако такой руководитель 
СБ оуновского бандподполья в действительности существовал. 

Николай Козак по прозвищу «Смок» родился в 1914 году 
в с. Рахыня Долинского района Станиславской области. Убит 
8  февраля 1949 года во время проведения чекистско-войско-
вой операции в селе Петушково Острогского района Ровенской 
области. Цепочка оборвалась... Видимо, тех, кто вёл расследо-
вание по делу Басюка, это устраивало. Также сотрудниками 
НКГБ не установлен единственный уцелевший из боёвки 
«Примака» раненый бандит, направленный в ровенский госпи-
таль, и протокола его допроса в деле нет. Почему?!

А может быть, в органах НКГБ было заведено ещё одно 
дело? Ведь визуальное изучение показывает, что протокол 
допроса Басюка является копией, выполненной на печатной 
машинке под копирку. Где же тогда подлинник? 

Также абсолютно непонятно почему следователь, когда  
допрашивал «Черноморца», не задал ему ни одного уточняю-

1  ОГА СБУ, арх. № 75133 фп.
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щего вопроса. А ведь они возникали! К примеру. При каких 
обстоятельствах и от кого он узнал о нападении боёвки «При-
мака» на кортеж командующего фронтом? Известны ли ему 
настоящие фамилии «Примака» и «Смока», а также где может 
скрываться последний? И какова судьба документов и шинели 
Ватутина, переданных «Смоку»? Вряд ли майор госбезопас-
ности Мазин обладал низким уровнем профессионализма 
и потому не стал выяснять подробности. Скорее всего он не 
имел на это соответствующих полномочий. В результате рас-
следование по делу Басюка было осуществлено поверхностно.

Уголовное дело № 1691 в 1 т. от 23 марта 1946 года 
по обвинению Воробца Ф.В.

Фрагменты протокола допроса
Воробца Фёдора Васильевича
от 23–26 февраля 1946 года

<...>Я не отрицаю, что под моим руководством совершены 
большие злодеяния против представителей советской власти 
и мирного населения, не говоря уже о массовом уничтожении 
участников ОУН и УПА, подозреваемых в сотрудничестве с 
органами советской власти. Достаточно сказать, что в одном 
Сарненском надрайоне ОУН, в районах: Сарненском, Берез-
новском, Клесовском, Ракитянском, Дубровицком, Высоцком 
Ровенской области и Давид-Городецком и Сталинском, Пин-
ской области – Белоруссия, подчинёнными мне бандами УПА и 
боёвками СБ, согласно полученных мною отчётов, в одном 1945 
году уничтожено 6000 человек мирного населения. 

Наиболее серьёзными фактами бандитских проявлений 
на обслуживаемой мною территории являются: убийство 
командующего фронтом –  генерала Ватутина в Острогском 
районе Ровенской области в апреле – мае 1944 года...

<...>
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Об убийстве товарища Ватутина первым мне доложил 
в июне 1944 года бывший куренной УПА – «Юрко». Ему в 
свою очередь доложил его сотенный «Деркач», являющийся в 
последнее время начальником моей личной конной охраны. 

«Деркач» во время осуществления террористического 
акта оперировал вблизи места убийства Ватутина, которое 
произошло на полевой дороге вблизи села Сиянцы Острогского 
района, между районными центрами: Гоща и Острог Ровен-
ской области.

Он лично разговаривал с участниками убийства, в част-
ности с жителем села Михалковцы Острогского района, по 
кличке «Чумак». 

По данным «Деркача» и поступившего вслед за этим 
отчёта надрайонного проводника «Ворона», убийство Вату-
тина произошло при следующих обстоятельствах. 

Местные боёвки СБ сёл Михалковцы и Сиянцы Острог-
ского района, объединившись, решили устроить вблизи села 
Сиянцы по дороге Гоща – Острог засаду для нападения на про-
езжающие машины. Всего их было не то 17, не то 27 чело-
век. Из засады они заметили, что едут одна или две легковые 
машины, и открыли по ним огонь. 

Когда вслед за тем на дороге появились ещё одна или две 
легковые машины, боясь, что вслед за ними могут следовать 
войсковые группы, участники боёвки стали отходить, не 
оставляя всё же без наблюдения дороги. 

Заметив, что одна машина, подбитая ими, остановилась, 
а остальные стали отходить назад, участники боёвки решили, 
что им нечего опасаться, возвратились и вновь открыли огонь 
по машинам из имеющихся у них 1-2 пулемётов и винтовок. 

Не помню точно, но мне кажется, что «Юрко» говорил 
мне о том, что из подбитой машины якобы какого-то ране-
ного военнослужащего перенесли в другую машину.

Когда участники боёвки захватили оставленную машину, в 
ней находились документы и шинель, по которой они узнали, что в 
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машине находился генерал. При разборе гощанским районным СБ 
документов оказалось, что этим генералом является Ватутин. 

От проводника Ровенского района «Грыця» мы узнали, 
что боёвка серьёзно ранила Ватутина, которого самолётом 
доставили в Киев, позже сообщили о его смерти. 

Вопрос: Назовите всех участников осуществления терро-
ристического акта над тов. Ватутиным.

Ответ: Непосредственным участником осуществлён-
ного террористического акта над Ватутиным я знаю только 
«Чумака».

Вопрос: Где ныне находится «Чумак»?
Ответ: Ещё тогда, когда он у «Деркача» и у меня работал 

коноводом, мне «Чумак» рассказывал о своём участии в убий-
стве Ватутина и о его сообщниках в этом преступлении. Он 
мне тогда, не называя фамилий и кличек, заявил, что некоторые 
из них убиты, некоторые ушли в Красную Армию, отдельные 
пошли в банды УПА и что никого почти из участников убий-
ства Ватутина ни в Сиянцах, ни в Михальковцах не осталось.

<...>
Вопрос: А куда вы девали документы и шинель тов. 

Ватутина?
Ответ: Документы были переданы со связным для пере-

дачи мне, однако в Гощанском районе во время операции он был 
убит или захвачен НКВД вместе с документами Ватутина.

Допросил:                Начальник 3-го отдела УББ МВД УССР
                           майор Спиваковский1

Странно, но во время допроса Воробец охотно и подробно 
рассказывал о своих злодеяниях. Наверное, он понимал, что 
это единственная возможность продлить себе жизнь. Ведь с 
руками по локоть в крови рассчитывать на милосердие чеки-
стов мог только глупец. Но Воробец был далеко не глупым 

1  ОГА СБУ, арх. № 31997.
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человеком и потому старался всячески оттянуть время. Одно-
значно, борьба против советской власти им была проиграна. А 
вот за свою жизнь он решил побороться. Давая признательные 
показания, «Верещака» понимал, что их будут проверять, а 
это ещё один прожитый день...

Продолжая исследование по делу Воробца, автор в архиве 
СБУ обнаружил материалы уголовного дела № 4384 по обвине-
нию Трофимчука Андрея Яковлевича, члена ОУН с 1944 года, 
кличка «Чумак». Во время допроса 18.11.1946 года подследствен-
ный Трофимчук сообщил, что участником убийства генерала 
Ватутина он не является, но очевидцем тех событий в феврале 
1944 года был. Вот как это изложено в его показаниях:

«Когда я находился у бандитов около хутора Дубенцы, 
то был свидетелем того, как от этого хутора в направлении 
Сиянецкой дороги бежало примерно до 25 бандитов. Когда 
они скрылись за возвышенностью, я слышал стрельбу. От бан-
дитов, охранявших меня, я услышал, что по дороге г. Острог 
– м. Гоща прошло несколько легковых машин, и бандиты побе-
жали, чтобы их перехватить. Примерно через час-полтора 
бандиты возвратились и рассказали, что ими разбито две 
машины и ранены какие-то большие начальники. Через двое 
суток стало известно, что ранен какой-то генерал. Фамилия 
Ватутина не упоминалась. Бандиты с собой принесли с места 
нападения на машины два ручных пулемёта. <...> В живых из 
числа участников нападения на генерала Ватутина остался 
«Жмайло» – Синогин Николай, уроженец колонии Григоровка, 
Бухаревского с/с Острогского района, в настоящее время 
работающий в городе Острог по заготовке мяса. Поскольку 
он являлся участником нападения на Ватутина, он должен 
знать и остальных участников этого нападения. Тот же 
«Жмайло» может подтвердить, что я – Трофимчук в нападе-
нии на Ватутина не участвовал и вообще в банде не состоял»1. 

1  ОГА СБУ,  арх. № 67500.
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Чтобы проверить правдивость показаний Воробца и Тро-
фимчука, 10 февраля 1947 года старший следователь УББ МВД 
УССР лейтенант Швыдкий в присутствии замначальника отде-
ления УББ МВД УССР капитана Рабиновича, руководствуясь 
ст. 135 УПК УССР, провёл очную ставку между вышеуказан-
ными подозреваемыми. Вот какие показания они дали. 

«Вопрос: Обвиняемый Воробец, при каких обстоятельствах 
сообщил вам Трофимчук об убийстве генерала армии Ватутина?

Ответ: Об обстоятельствах убийства Ватутина на 
обслуживаемой мною территории Ровенской области мне 
стало известно в июне – июле месяце 1944 года от «Юрко», 
надрайонного ОУН «Ворона», от «Деркача» и «Чумака», кото-
рые сообщили мне, что бандбоёвка ОУН «Жмайло» и боёвка 
СБ «Примака» являются непосредственными участниками 
этого убийства. Убийство Ватутина мною согласовано не 
было и совершено по личной инициативе вышеуказанных боё-
вок. В настоящее время не припомню, от кого конкретно слы-
шал о том, что Трофимчук – «Чумак» является участником 
этого убийства, возможно об этом мне рассказал сам Тро-
фимчук, а может быть и кто из других участников, однако об 
этом, повторяю, разговор был. 

Вопрос: Обвиняемый Трофимчук, вы подтверждаете 
показания Воробца об обстоятельствах убийства Ватутина 
и Ваше личное участие в этом?

Ответ: Показания Воробца подтверждаю в той части, 
что летом 1945 года, не помню при каких обстоятельствах, в 
беседе с Воробцом я сообщил ему об обстоятельствах убий-
ства Ватутина. В этой беседе я не говорил о своём личном 
участии, поскольку я в то время ещё не являлся участником 
УПА, а совсем случайно был бандитами задержан на время 
проведения ими данной операции, на хуторе Дубенцы, Острог-
ского района Ровенской области»1.

1  ОГА СБУ,  арх. № 67500.
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Благодаря этому документу ясности в деле о нападении на 
Ватутина немного прибавилось. Обвиняемый Воробец, ссыла-
ясь на доклады своих подчинённых, утверждал, что именно 
боёвки ОУН «Жмайло» и «Примака» являются непосредствен-
ными участниками покушения на командующего фронтом.

Это утверждение не могло быть голословным, потому как 
«Верещака» являлся высокопоставленным командиром в укра-
инской повстанческой армии. И он в силу своего статуса должен 
был владеть обстановкой на подконтрольной ему территории.

Также о причастности «Примака» к нападению на кортеж 
генерала Ватутина во время допроса рассказывал и «Черномо-
рец». 

Но в материалах уголовных дел по обвинению Басюка и 
Воробца нет официальных документов (справок, рапортов, 
донесений), содержащих сведения о личности «Примака» и его 
судьбе. Следовательно возникает резонный вопрос: «Почему?» 
Ведь наличие такого документа, согласно требованиям закона, 
является обязательным. 

Но как сложилась судьба ещё одного фигуранта по делу 
Ватутина – Синогина Николая по кличке «Жмайло»?

Его 20 мая 1947 года сотрудники МГБ задержали и допро-
сили в качестве свидетеля. 

Фрагмент протокола допроса  
Синогина Николая Васильевича

от 20 мая 1947 года

«Вопрос: Скажите, Трофимчук Андрей Яковлевич являлся 
участником налёта в 1944 году на проезжавшую по сиянской 
дороге автомашину командующего фронтом генерала армии 
Ватутина?

Ответ: Участвовал ли в нападении на командующего фрон-
том генерала армии Ватутина в 1944 году Трофимчук Андрей 
Яковлевич я не знаю, ибо в это время отсутствовал, и боёвкой 
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уже я не командовал, а передал боёвку своему заместителю по 
псевдониму «Чумак». Уроженец и житель восточных областей. 
Точно не помню, но кажется уроженец Полтавской области. 
«Чумак» убит в декабре 1944 года на колонии «Григоровка», он 
был обнаружен в укрытии в доме Крамарского Алексея. 

Трофимчук Андрей в боёвках, руководимых мною и район-
ным комендантом СБ «Примаком», не состоял. 

<...>
Вопрос: Трофимчук Андрей Яковлевич заявил на след-

ствии, что во время ранения генерала армии Ватутина 
вблизи хут. Дубенского на дороге Сиянцы – Милятын он был 
задержан участниками боёвок «Жмайло» и «Примака» с 
повозкой сена, где пробыл там, пока участники боёвки не воз-
вратились на хут. Дубенский. Вы это подтверждаете?

Ответ: Я этого не подтверждаю, ибо я его там не видел 
и не мог видеть, ибо я сам в это время на хут. Дубенцах не 
был, а я ездил со своим ездовым Ковальчуком Владимиром в 
село Бухарев и Григоровки. 

Вопрос: Вы настаиваете на своих показаниях, что при-
нимавший участие в обстреле автомашины командующего 
фронтом Ватутина и ранении Ватутина был участник банды 
под псевдонимом «Чумак», уроженец Полтавской области, а 
не Трофимчук Андрей Яковлевич, бывший участник банды под 
псевдонимом «Чумак»?

Ответ: Да, это я подтверждаю, что в бывшей боёвке 
УПА, руководимой мною был заместитель под псевдонимом 
«Чумак», уроженец Полтавской области. В настоящее время 
убит войсками Советской армии»1. 

Из протокола допроса Синогина чётко прослеживается, 
что он человек хитрый и коварный, который ловко обманул 
следователей, убедительно свалив ответственность за поку-
шение на генерала Ватутина на своего покойного заместителя 
«Чумака». А сотрудники МГБ, в свою очередь, поверили ему 

1  ОГА СБУ, арх. № 67500. 
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и прекратили уголовное преследование. Наверное, на приня-
тое решение повлияли прежние заслуги «Жмайло», ведь он в 
1944 году сдался властям и пошёл на сотрудничество с совет-
скими спецслужбами. Успешно возглавлял опергруппу по 
борьбе с УПА, а после окончания войны жил в г. Остроге и 
работал заготовителем мяса. 

Однако обнаруженные при содействии краеведов Ровен-
ской области документы (Военно-исторический форум сайта 
reibert.info. Электронный ресурс) заставляют задуматься о 
роли Синогина в деле Ватутина. Это сопроводительное письмо 
с приложением дневника и инструкции:

Начальнику УНКГБ Ровенской области
подполковнику госбезопасности
Тов. Цветухину

При этом направляю документы, изъятые у убитого бан-
дита «Олег» и переводы с украинского – письма «Олег», адре-
сованного «Клим», его дневника и инструкции, полученной от 
командира соединения «Компанеец».

«Клим» и «Компанеец» по нашим материалам проходят 
впервые.

Приложение: по тексту

Заместитель начальника Главного управления
войск НКВД ПО от действующей Красной Армии
генерал-майор                                 Егнаров

27 марта 1944 г.
гор. Ровно

Дневниковые записи, найденные и изъятые у убитого в 
районе Плоска (24 км юго-восточнее Ровно) бандита «Олег», 
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содержат информацию о причастности возглавляемой им 
боёвки, боёвки «Жмайло» и СБ к нападению на командую-
щего  1-м Украинским фронтом. 

«25.2.44 года. День прошёл спокойно, без каких-либо проис-
шествий. Возле меня располагается боёвка «Жмайло». 

26.2.44 года. И этот день прошёл спокойно. Сегодня делали 
засаду на красных, но неизвестно, по какой причине движения 
по дороге не было. Сегодня переезжаем на хутор «Д».

27.2.44 года. Воскресение – погода сегодня чудесная. На 
хуторе «Д» собралось большое количество войск. Сегодня 
встречаю много друзей «Чернуя», «Явора» и др. Большое впе-
чатление оставляет встреча с Климом, от которого узнаю о 
работе в районе № 9 и 19. Сегодня высылаю людей наладить 
связь с 7-Х через участок № 9. Как хочется еще раз увидеть 
знакомых и близких людей, особенно её, которая не выходит у 
меня из мыслей и мучает меня своими голубыми глазами. 

28.2.44 года. День прошёл спокойно без всяких приключе-
ний. Снега совсем стало мало. Рейдов днём последнее время не 
делали, проводим все операции ночью.

29.2.44 года. Сегодня общими усилиями боёвок я, 
«Жмайло» и «СБ» разбили 12 подвод, на которых следовали 
23 красноармейца за минами в с. Милятын. Кроме того, раз-
бита грузовая машина, проезжавшая в направлении на Острог, 
а также разбиты две легковых машины из числа четырёх, на 
которых ехали с Ватутиным, а самого Ватутина ранили и 
добыли документы – карты и другие.

1.3.44 года. Сегодня целый день болен, болит голова и горло. 
Несмотря на болезнь, всё же провёл совещание со «Жмай» и 
«Пав», на котором наметили дальнейший план работы. 

2.3.44 года. 6 час утра, разведка и часовые доносят, что 
большевики в количестве 50 человек окружают место нашей 
стоянки. Начинается бой. «Жмай» струсил и начал отсту-
пать под большевистским обстрелом. Отступает к лесу, 
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оставив на поле боя двоих убитых. Объединив командование, 
перехожу в наступление на хутор Дуб. Выбивая из села боль-
шевиков, которые оставили на поле боя пять убитых. Задер-
живаться в селе больше не можем, так как большевики полу-
чили подкрепление. Мы отступили в с. Михал. 

3.3.44 года. Сегодня расквартировались в с. Михал. Насчи-
тывается здесь около 300 человек вооружённых. Имею воз-
можность сегодня встретиться с подругой школьной скамьи 
Надеждой (ПО).

4.3.44 года. День прошёл спокойно, исключая то, что все 
ожидали наступление большевиков, их разведка целый день 
сновала около села. Вечером все вооружённые оставляют 
с. Мих, я со своими отхожу в с. Бухарев и перед вечером про-
веду с Климом совещание, на котором будет присутствовать 
Райэкзакутива № 29.

5.3.44 года. Ночь в с. Бухарев прошла спокойно. Утром 
большевистская разведка подъезжает к селу, мы с «Черно-
морцем» занимаем оборону в средине села, но боя на этом 
месте не произошло. Большевики, увидев наши силы, отсту-
пили. В южной части села захватили автомашину, взяты в 
плен 17 красноармейцев во главе с лейтенантом. Приобрели 
14 винтовок, два автомата, один ПТР. Вечером «Черноморец» 
отходил к железной дороге. Я отхожу на новое место в Оль-
шану за Михал» (Военно-исторический форум сайта reibert.
info. Электронный ресурс). 

Инструкция, найденная в полевой сумке убитого бандита 
«Олег», была адресована военным отделам и подчинённым 
войскам за подписью командира соединения «Компанеец». 
Она состоит из 11 пунктов и направлена на укрепление дисци-
плины в отделах УПА и ОУН. Наиболее интересным для дан-
ного исследования является последний пункт: «Хорошо подго-
тавливать боевые операции, наносить чувствительные удары 
накоротке, не делать фронта и не вести затяжных боёв» 
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(Военно-исторический форум сайта reibert.info. Электронный 
ресурс). Именно такой тактики оуновцы придерживались и в 
ходе боестолкновения с кортежем генерала Ватутина. 

Так кто же из оуновцев на самом деле причастен к напа-
дению?! И существует ли в действительности документ, кото-
рый сможет приоткрыть тайну покушения? Ответить на эти 
вопросы оказалось непросто. После долгих безуспешных 
поисков в Центральном архиве Министерства обороны РФ и 
Отраслевом государственном архиве Службы безопасности 
Украины найти подсказку помогла случайность. 

В одном из сборников, изданных объединённой редакцией 
МВД России, внимание автора привлёк тот факт, что основной 
пакет используемых составителями документов НКВД и МВД 
(с 1939 по 1956 гг.) взят из Государственного архива Россий-
ской Федерации. Туда был сделан запрос, на который пришло 
подтверждение о наличии в их фондах документов, имеющих 
прямое отношение к исследованию. 

Доклад народного комиссара внутренних дел СССР 
Л.П. Берии И.В. Сталину, В.М. Молотову, Г.М. Маленкову и в 
Генеральный штаб Красной Армии А.И. Антонову об опера-
циях по ликвидации оуновских формирований в Волынской, 
Ровенской и Тернопольской областях УССР содержит сле-
дующую информацию с грифом «Совершенно секретно» от 
28 марта 1944 г.: 

«Установлено, что нападение на командующего фронтом 
тов. Ватутина совершила ликвидированная нашей опергруп-
пой 22 марта с. г. в Острогском районе Ровенской области 
бандитская группа «Олег» совместно с ранее ликвидиро-
ванной 12 и 13 марта с. г. бандой «Черноморец». У убитого 
главаря банды «Олег» в дневнике найдена запись следующего 
содержания: 29.02... «а также разбито 2 легковых машины, из 
числа которых машина, на которой ехал Ватутин. Сам Вату-
тин ранен. Захвачены документы и карты». Единственный из 
оставшихся в живых участник этой банды, захваченный нами 
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раненым, Троян Григорий в своих показаниях подтверждает 
факт нападения этой банды на тов. Ватутина»1. 

Второй документ – доклад народного комиссара внутрен-
них дел УССР В.С. Рясного народному комиссару внутренних 
дел СССР Л.П. Берии о ликвидации начальника штаба УПА 
Карповича и ряда вооружённых формирований УПА. Изло-
женные в нём сведения, датируемые 15 марта 1945 года, имели 
прямое отношение к Евгению Басюку и хранились под грифом 
«Совершенно секретно»: 

«Трупы Карповича и «Макаренко» доставили в гор. Ровно, 
где были опознаны находившимися под стражей: бывшим 
начальником штаба Киевского генерального округа УПА – 
Басюк Евгением, бывшим инспектором школ подстаршин 
УПА – Пчелянским, интендантом группы УПА «Дубового» 
– «Карым» и другими бандитами, знавшими Карповича и 
«Макаренко» по совместной работе в УПА»2.

После изучения доклада Л.П. Берии выяснилось, что в тот 
момент А.И. Антонов временно исполнял обязанности началь-
ника Генерального штаба Красной Армии. Поэтому А.М. Васи-
левский мог и не знать о ликвидации банды «Олег». В марте 
1944 года он был представителем Ставки Верховного Главно
командования 3-го Украинского фронта. Но этот документ 
подтверждает показания Евгения Басюка – «Черноморца», так 
как в нём фигурирует некий Троян, упомянутый Владимиром 
Мещеряковым как участник нападения на генерала Ватутина.

Ещё одну незначительную деталь можно считать под-
тверждением того, что банды «Олег» и «Черноморец» при-
частны к преступлению, совершённому 29.02.1944 года. В 
обнаруженных черновых записях генерала Смерш Осетрова 
сказано следующее: «...т. Ватутин маршрут изменил и поехал 
по вышеуказанному маршруту, т. е. Ровно – Гоща – Славута. 

1  ГА РФ, Ф.Р-9401, оп. 2, д. 64, л. 216–218.
2  ГА РФ, Ф.Р-9401, оп. 2, д. 94, л. 41–44.
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На месте также осталась одна чистая карта М 1:200.000. 
Самочувствие т. Ватутина удовлетворительное»1. 

В дальнейшем в официальных документах карта не фигу-
рирует, и вообще о каких-либо утерянных или вынесенных из 
боя документах речи не идёт. Но эта деталь имеет косвенное 
отношение к докладу Л.П. Берии и записям, найденным в днев-
нике главаря бандгруппы «Олег», так как в них упоминаются 
захваченные карты и проходит «Черноморец». 

Но кто же тогда главарь бандгруппы «Олег», уничтоженный 
чекистами? С большой уверенностью можно сказать, что это 
руководитель боёвки СБ «Примак». И так как главари оунов-
ских банд о своей диверсионно-террористической деятельно-
сти отчитывались перед вышестоящими командирами, скорее 
всего, запись о боестолкновении 29.02.1944 года в селе Милятын 
с кортежем генерала Ватутина обнаружили в его блокноте. Хотя 
этот вопрос до конца не выяснен и потому остаётся открытым. 

В украинской повстанческой армии для конспирации псев-
донимы присваивались как людям, так и подразделениям: 
сотням, куреням, загонам. Кстати, у каждого боевика ОУН с 
целью той же конспирации могло быть несколько псевдони-
мов. Кроме того, «Черноморец» во время допроса рассказывал 
о некоем «Олеге» как об одном из руководителей бандподполья 
в Острогском районе Ровенской области. Вероятно, в допросе 
речь идёт не о бандгруппе «Олег», а о человеке. А вот куренём 
«Черноморец» в УПА называли остатки дивизии «Холодный 
Яр», которой до задержания руководил Евгений Басюк, он же 
«Черноморец» и «Компанеец».

Также из доклада В.С. Рясного от 15.03.1945 года видно, 
что находившийся под стражей Басюк активно сотрудничал со 
следственными органами, опознавая своих бывших соратни-
ков, убитых в перестрелке при проведении чекистско-войско-
вой операции. 

1  Архив УФСБ России по Омской области, ф. 40, оп. 24, д. 117, л. 6а–8.
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Однако «Черноморец» был задержан органами НКГБ 
гораздо раньше – 7 сентября 1944 года. Его с остатками банды 
в количестве восьми человек обнаружили и арестовали при 
прочёсывании зарослей около реки Горынь в Острогском рай-
оне Ровенской области. 

Вместо того, чтобы привлечь Басюка к уголовной ответ-
ственности за бандитизм, его завербовали, присвоили псев-
доним «Кармелюк», и он возглавил агентурно-боевую группу 
НКГБ. Видимо, органы госбезопасности, расследуя дела в 
отношении оуновцев, были наделены такими полномочиями. 
В дальнейшем «Черноморца» использовали в качестве живца в 
проводимых спецоперациях в отношении банд УПА. 

Басюк преуспел в этом деле и даже стал злоупотреблять 
доверием своих новых начальников. За мародёрство и грабежи в 
конечном итоге «Черноморец» был арестован и осуждён 19 ноя-
бря 1949 года особым совещанием при МГБ СССР за участие в 
антисоветской банде украинских националистов на 25 лет ИТЛ. 

Выписка из постановления на арест от 9 мая 1949 года, г. Львов 
(уголовное дело № 149291), подтверждает сделанные выводы: 

«В сентябре 1944 года при ликвидации бандитской группы 
в Острогском районе Ровенской области Басюк был захвачен 
живым и привлечён к сотрудничеству с органами МГБ. 

Наряду с выполнением отдельных заданий МГБ УССР 
Басюк, несмотря на неоднократные предупреждения о линии 
поведения, в процессе работы занимался мародёрством, вымо-
гательством и другими преступлениями»1.

Таким образом, сотрудничество с Басюком, основным 
подозреваемым по делу Ватутина, стало серьёзным просчётом 
в работе сотрудников МГБ, а значит, лавры раскрытия бандит-
ского нападения на командующего фронтом им не достались. 
Но это ли обстоятельство в действительности стало причи
ной замалчивания результатов расследования? Ведь одновре-

1  ОГА СБУ, арх. № 75133фп, л. д. 3.
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менно возникает и другой резонный вопрос: почему сотруд-
ники органов госбезопасности приняли решение завербовать 
«Черноморца», а не предать его суду за совершённое деяние 
в селе Милятын? А что им оставалось делать, ведь уголовное 
дело по факту ранения генерала Ватутина, скорее всего, не воз-
буждалось, а значит, привлечь Басюка в соответствии с зако-
ном к уголовной ответственности было невозможно. Исходя из 
этого из двух зол выбрали меньшее... 

К слову сказать, отбыв наказание в исправительно-трудо-
вых лагерях, Басюк в итоге был освобождён и доживал послед-
ние годы своей жизни в Ростовской области. В 1991  году, в 
период развала СССР, эпоху повального пересмотра дел о 
политических репрессиях, он был реабилитирован. Безус-
ловно, трудно комментировать такое решение.

«Верещака», он же Воробец Фёдор Васильевич 1922 г. р., 
военным трибуналом войск Министерства внутренних дел 
Киевской области в г. Киеве 28 марта 1947 года был приговорён 
к высшей мере наказания – расстрелу с конфискацией имуще-
ства, принадлежавшего осуждённому. В последующем в связи 
с отменой смертной казни в СССР 26.05.1947 г. расстрел был 
заменён на 25 лет лишения свободы. Воробец умер 2.02.1959 г. 
в Озерлаге Иркутской области. 

Всё же на завершающем этапе журналистского расследо-
вания хотелось бы ещё раз проанализировать информацию о 
ранении Ватутина боевиками УПА – подчинёнными Фёдора 
Воробца – «Верещака».

Фрагмент протокола допроса
Воробца Фёдора Васильевича
от 23–26 февраля 1946 года

«По данным «Деркача» и поступившего вслед за этим 
отчёта надрайонного проводника «Ворона», убийство Вату-
тина произошло при следующих обстоятельствах. 
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Местные боёвки СБ сёл Михалковцы и Сиянцы, Острог-
ского района, объединившись, решили устроить вблизи села 
Сиянцы по дороге Гоща – Острог засаду для нападения на про-
езжающие машины»1. 

Возвращаясь к докладу замначальника отдела Смерш 60-й 
армии подполковника Горбова, приведённого по тексту ранее, 
следует отметить, что именно в селе Сиянцы, а не Милятын он 
видел три оставленные сожжённые машины. Что это: простое 
совпадение или нападение на Ватутина было в другом месте? 
Из-за того что протокол осмотра места происшествия обна-
ружить не удалось, ответить на этот вопрос не представилось 
возможным. 

И ещё: Воробец – «Верещака» и Басюк – «Черноморец» во 
время допросов называли некоего «Примака» главным орга-
низатором нападения на генерала Ватутина. Поэтому показа-
ния Воробца и Басюка убеждают в том, что в них есть большая 
доля правды. Но к уголовной ответственности все подозрева-
емые по делу Ватутина – Трофимчук, Басюк, Воробец, Кри-
вульский, Ундир и другие, – были привлечены за совершенно 
иные преступления. 

КАК ЛЕЧИЛИ ВАТУТИНА

Жизни раненого полководца вначале серьёзно ничего не 
угрожало. Начальником санслужбы 13-й армии подполков-
ником медицинской службы Буковым, согласно справке УКР 
Смерш на 1 марта 1944 года, был поставлен следующий диагноз: 

«Сквозное пулевое ранение верхней трети правого бедра 
с переломом бедренной кости. Перелом кости косой, с незна-
чительными смещениями отломков. Кровоизлияния нет. 
Раны входного и выходного отверстия чистые, из кото-

1  ОГА СБУ, арх. № 31997.
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рых выделяется незначительное количество крови. Правая 
сторона тёплая. Пульс на артерии стопы хороший. Пальцы 
стопы хорошо подвижны. Общее состояние удовлетвори-
тельное. На 8 часов утра температура 37,4. Потеря крови 
незначительная»1. 

Тем не менее врачи опасались газовой инфекции и выска-
зывали требования о немедленной отправке раненого генерала 
в Москву. По их мнению, если состояние его здоровья не ухуд-
шится, то 2 марта можно будет это сделать. О целесообразно-
сти отправки Ватутина в Москву И.В. Сталина информировал 
в своей телеграмме от 1.03.1944 г. Нр. 156 и член Военного 
совета 1-го Украинского фронта генерал-майор Крайнюков. 
Но первый секретарь ЦК КП(б) Украины Н.С. Хрущёв убедил 
Иосифа Виссарионовича, что нет необходимости беспокоить 
раненого транспортировкой. Все требуемые условия по его 
лечению будут созданы на месте, и он поставит на ноги своего 
боевого друга. Но считал ли Хрущёв на самом деле Ватутина 
своим другом? 

Никита Сергеевич, являясь членом Военного совета Воро-
нежского фронта, а затем 1-го Украинского, был тогда на вто-
рых ролях, и все лавры побед на Курской дуге и при освобож-
дении Киева заслуженно достались Ватутину. В послужном 
же списке Никиты Сергеевича были только провальные бое-
вые операции, одна из которых – позорный Харьковский котёл 
(1942 года), который окончился поражением для советских 
войск и считается одним из самых кровопролитных сражений 
Великой Отечественной войны. С этим Хрущёв, видимо, сми-
риться не мог. И когда жизнь Ватутина оказалась в его руках, 
он решил «восстановить справедливость», так как тщеславие 
не давало ему покоя... 

Раненого генерала вместо госпиталя разместили в особ-
няке Хрущёва. Его окружили медицинским персоналом из 

1  Архив УФСБ России по Омской области, ф. 40, оп. 24, д. 117, л. 21–24.  
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числа врачей среднего звена, не имеющих должного опыта 
лечения подобных ранений. Они осуществляли обычные меди-
цинские процедуры: мерили температуру, давали таблетки, 
делали уколы и т. п. Таким образом, Ватутин более двух недель 
находился в своеобразной изоляции. Однако Анатолий Будко, 
директор военно-медицинского музея, заслуженный врач Рос-
сийской Федерации, доктор медицинских наук, в своём интер-
вью от 17.02.2012 г. не разделяет эту точку зрения: 

«Ватутину была оказана своевременная помощь. Он про-
шёл стандартные этапы медицинской эвакуации. Его лечили 
те врачи, которые имели значительный опыт лечения подоб-
ных ранений. И главный хирург Киевского военного округа, и 
главный хирург 1-го Украинского фронта обладали огром-
нейшим опытом к тому времени. То есть лечение его было 
правильное, и те архивные документы, которые мы сегодня 
можем посмотреть, говорят о том, что состояние боль-
ного развивалось стандартно, уже не было температуры, 
и все доклады, которые Хрущёв делал Сталину, те доклады, 
которые делали врачи, вели к стандартному, если можно 
так назвать, излечению генерала армии Ватутина. Но у него 
началось осложнение, что часто бывает при любых ранениях. 
Многие раненые умирали именно от этого. 

Именно от такого осложнения и скончался генерал 
армии».

В профессионализме вышеупомянутых врачей сомнений 
нет. Но главный хирург 1-го Украинского фронта полковник 
медслужбы Г.М. Гуревич, главный хирург Киевского воен-
ного округа генерал-майор медслужбы И.Н. Ищенко и другие 
в силу своей занятости по службе не могли постоянно нахо-
диться рядом с раненым Ватутиным. И то обстоятельство, что 
Николая Фёдоровича вовремя не отправили в Москву, скорее 
всего, сыграло решающую роль в его судьбе.

По словам Никиты Сергеевича, «лечение командую-
щего шло довольно успешно. Я каждый день приезжал к 
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нему. Он чувствовал себя хорошо, уверенно выздоравливал, 
уже начал заниматься делами и был даже назначен день, 
когда он сможет официально приступить к исполнению 
прежних обязанностей и вернуться во фронтовой штаб» 
(Хрущёв Н.С. Воспоминания. Книга 1. М., 1999. Электрон-
ный ресурс).

В действительности и самому Ватутину не очень хотелось 
в Москву. Он думал по-быстрому отлежаться и опять на фронт, 
ведь там его ждали дела. Жить по-другому Николай Фёдоро-
вич просто не мог. 

Однако лечение, осуществляемое согласно сложив-
шейся практике, положительных результатов не принесло. 
Врачи Киевского военного госпиталя, видимо, знающие, что 
Н.С.  Хрущёв контролирует каждое их действие, побоялись 
пойти на кардинальные меры гораздо раньше. Возможно, тогда 
бы удалось избежать летального исхода. Из-за бездействия 
болезнь серьёзно запустили, и состояние здоровья Ватутина 
существенно ухудшилось. 

Спустя три недели после ранения Хрущёв начал бить 
во все колокола, потому что со взятыми на себя обязатель-
ствами не справился, а за это товарищ Сталин по головке не 
погладит. А может быть, хитрый Никита Сергеевич создавал 
видимость бурной деятельности, передав в Москву телефо-
нограмму с просьбой срочно выслать квалифицированных 
врачей. Не правда ли, странно, почему этого он не сделал 
раньше?

Заранее просчитав сценарий развития событий, Хрущёв 
наверняка знал, что содеянное им не приведёт к серьёзному 
разбирательству. Ведь Никита Сергеевич был человеком из 
окружения Сталина, а Ватутин – всего лишь один из подчи-
нённых Верховного Главнокомандующего. 

Для справки: с 22.06.1941 г. по 1.07.1943 г. уже погибло на 
фронте и умерло 156  генералов и представителей руководя-
щего политсостава Красной Армии.
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Телефонограмма Н. Хрущёва от 24.03.1944 г. 
тов. Сталину

Вручить немедленно.
Передано по телефону

Москва
товарищу Сталину И.В.

Об ухудшении состояния здоровья тов. Ватутина Н.Ф. 

Вчера, 23 марта, наступило резкое ухудшение состояния 
здоровья тов. Ватутина. Температура утром была 40,2 гра-
дуса. В течение дня было два приступа ухудшения состояния, 
колебания температуры были от 38 до 40,2 градуса. Вечером 
была также высокая температура – 40,3 градуса.

Врачи, основываясь на том, что тов. Ватутин до ране-
ния болел малярией и летом 1943 года имел приступ малярии, 
посчитали, что у него повторился приступ малярии, дали боль-
ному хины и сделали несколько противомалярийных уколов. 

Сегодня утром я был у тов. Ватутина. Утром у него было 
некоторое улучшение состояния, температура была 38 гра-
дусов, но самочувствие было плохое. Сегодня в течение дня 
приступы ухудшения повторялись. Температура колебалась 
от 38 до 39,8 градуса. 

Врачи сделали несколько анализов, но малярия не показана. 
Врачи до сего времени не могут установить диагноз болезни.

Хорошо было бы поручить тт. Смирнову и Бусалову зав-
тра срочно выслать квалифицированных врачей из Москвы, 
чтобы они установили точный диагноз болезни тов. Вату-
тина с тем, чтобы принять необходимые меры лечения.

24 марта 1944 года.	 Н. Хрущёв. 

Передал по ВЧ 24.3.44 П. Гапочка1

1  ЦДАГО, ф. 1, оп. 23, спр. 945, арк. 5.
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Телефонограмма Н. Хрущёва от 27.03.1944 г.
тов. Сталину

Передано по ВЧ. Вручить немедленно
Москва

товарищу Сталину

О состоянии здоровья тов. Ватутина

Сегодня утром был у тов. Ватутина. Состояние у него 
очень тяжёлое. Ночью был снова приступ с повышением тем-
пературы до 40,4 градуса.

Тов. Ватутин физически очень ослаб, нет аппетита и 
ничего не ест. Точного диагноза врачи до сих пор не устано-
вили, но они предполагают, что в основе осложнения лежит 
поступление инфекции в кровь из раны.

Заместитель тов. Бурденко – генерал-лейтенант Шамов, 
главный терапевт Красной Армии генерал-майор Вовси и дру-
гие врачи, которые лечат тов. Ватутина, все единодушно 
решили, что тов. Ватутину нужно произвести срочную 
вторую операцию и перевязать вены, идущие от очага пора-
жения, считая это мероприятие как первый этап борьбы с 
осложнением. Операцию тов. Ватутину врачи сейчас произ-
водят. Если эта операция не даст должных результатов, то, 
как они считают, может возникнуть необходимость более 
радикальной операции вплоть до ампутации. 

Прилагаю полученное мною сегодня донесение врачей о 
состоянии здоровья тов. Ватутина. 

Н. Хрущёв
27.III.1944 года.
17 час. 20 мин.
Передано по телефону 17:45 П. Гапочка1

1  ЦДАГО, ф. 1, оп. 23, спр. 945, арк. 9.
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Телефонограмма Н. Хрущёва от 31.03.1944 г. 
тов. Сталину

По телефону
Вручить немедленно

Москва
   товарищу Сталину

О тов. Ватутине

Сегодня, 31 марта 1944 года, в 15 часов была сделана 
тов. Ватутину операция. 

Была вскрыта рана, на глубине которой был обнару-
жен гнойник, не имеющий выхода наружу, вследствие чего 
у больного были приступы – ознобы и высокая темпера-
тура.

Гнойник удалён и сделано отверстие от места гнойника 
наружу. 

Необходимость в ампутации отпала.
По заключению профессора Шамова, который лечит 

тов. Ватутина и сделал сегодня ему операцию, в состо-
янии здоровья тов. Ватутина должно наступить улучше-
ние.

Н. Хрущёв
31.III.1944 года
15 час. 15 мин.
Передал по ВЧ тов. Поскрёбышеву в 15:35 П. Гапочка1

Иезуитский план Хрущёва вступал в завершающую ста-
дию. Несмотря на то, что лечение генерала Ватутина стало 
более интенсивным, улучшение не наступило. Об этом свиде-
тельствует бюллетень консилиума военных врачей. 

1  ЦДАГО, ф. 1, оп. 23, спр. 945, арк. 23.
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Секретарю ЦК КП/а/у тов. Хрущёву Н.С.

Бюллетень
о состоянии здоровья тов. Ватутина

1. 34 суток после ранения. 
2. Общее состояние больного Ватутина весьма тяжё-

лое. В течение дня состояние больного оставалось весьма 
тяжёлым. Температура колебалась от 38,2 до 40,2 градуса. 
<…> и потов не было. Пульс от 120 до 140 в 1’. В остальном в 
состоянии здоровья по сравнению с данными, сообщёнными в 
утреннем бюллетене, существенных изменений не произошло. 
Продолжалось энергичное лечение, направленное на борьбу с 
инфекцией и сердечно-сосудистой слабостью. 

 
Заместитель главного хирурга КА 
генерал-лейтенант м/с Шамов

Начальник СанУпра 1-го Укр. фронта
генерал-майор м/с Семека

Главный терапевт КА 
генерал-майор м/с Вовси

Главный хирург Киевского В.О. 
генерал-майор м/с Ищенко

Главный хирург 1-го Укр. фронта 
полковник м/с Гуревич

Главный терапевт 1-го Укр. фронта 
подполковник м/с Василенко1

1

Задействованный после телефонограммы Н.С.  Хрущёва 
И.В. Сталиным главный хирург Красной Армии генерал-лей-

1  ЦДАГО, ф. 1, оп. 23, спр. 945 арк. 52.
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тенант академик Н.Н. Бурденко 5 апреля 1944 года в 14.00 про-
вёл операцию Ватутину по ампутации бедра. Больной пере-
нёс её удовлетворительно и к концу дня постепенно вышел из 
состояния послеоперационного шока. У него даже появился 
аппетит. В ходе операции стало ясно, что ампутация была 
последней возможностью спасти генерала. 

14 апреля Николай Фёдорович собственноручно написал 
последний в своей жизни документ – карандашную запи-
ску И.В. Сталину на бланке Председателя Совета Народных 
Комиссаров УССР: «Дела идут очень плохо. Бурденко меры 
принимает. Прошу кое-кого подстегнуть. Ватутин» (Цит. 
по: Веденеев. Кто бы мог спасти генерала Ватутина? Элек-
тронный ресурс).

Кого просил подстегнуть Николай Фёдорович, сейчас 
сказать трудно. Видимо, генерал надеялся, что всесильный 
Сталин обо всём догадается и спасёт ему жизнь. Однако чуда 
не произошло. Состояние больного с каждым часом стало 
резко ухудшаться, исход жизни великого полководца был 
предрешён. 

15 апреля генерал армии Н.Ф. Ватутин скончался. Пора
зительно, но никто из лечащих его врачей не понёс никакого 
наказания. Разве что двое из них как члены антисоветской 
террористической организации в 1952 году были арестованы 
по знаменитому «Делу врачей». Однако после смерти Ста-
лина с приходом к власти Хрущёва их освободили. Вне вся-
кого сомнения, это довольно интересный исторический факт. 
Более того, спустя годы почти все врачи, лечившие генерала 
Ватутина, стали светилами советской медицины, написали 
немало научных трудов, и ни один из них, наверное, не счи-
тал себя виноватым. Война всё списала, а время их реабили-
тировало. 
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Список терминов и аббревиатур, встречающихся в книге

Абвер – немецкая военная разведка.
Бандеровцы – боевики УПА, соратники лидера ОУН 

С. Бандеры.
Боёвка – структурное подразделение СБ ОУН (взвод), при-

мерно 15–20 человек. 
ВО – военный округ.
ВЧ – высокочастотная связь.
Загон –  структурное подразделение УПА (полк), примерно 

900–1000 человек.
ИТЛ – исправительно-трудовой лагерь.
КА – Красная Армия.
КП – командный пункт.
Куренной – командир куреня.
Курень –  структурное подразделение УПА (батальон), 

примерно 250–300 человек.
Летучка – санитарный автомобиль с фургоном.
МГБ – Министерство государственной безопасности 

(1946–1953 гг.).
м/с – медицинская служба.
НКВД – Народный комиссариат внутренних дел (1934–

1946 гг.).
НКГБ – Народный комиссариат государственной безопас-

ности (февраль – июль 1941 г., 1943–1946 гг.).
НКО – Народный комиссариат обороны
ОББ – отдел по борьбе с бандитизмом. 
Обер-лейтенант – старший лейтенант.
ОУН – организация украинских националистов. 
Повитовая разведка – территориальная разведка.
Провод – орган управления.
ПТР – противотанковое ружьё.
Район № 9 – кодовое обозначение в ОУН, УПА Здолбунов-

ского района.
Район № 19 – кодовое обозначение в ОУН, УПА Мизоч-

ского района.
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Райэкзакутива [райэкзекутива] № 29 – кодовое обозначе-
ние Острогского района (укр – орган управления ОУН).

РККА – Рабоче-Крестьянская Красная Армия.
РСХА – Главное управление имперской безопасности 

фашистской Германии. 
Санслужба – санитарная служба.
СанУпр – санитарное управление.
СБ – служба безопасности, карательно-разведывательный 

и контрразведывательный орган ОУН, УПА.
СД – стрелковая дивизия.
Совпарторганы – советские партийные органы.
СНК – Совет Народных Комиссаров.
Смерш (дословно – «смерть шпионам») – военная контр

разведка НКО СССР (1943–1946 гг.).
Сотенный – командир сотни. 
Сотник – командир сотни.
Сотня – структурное подразделение УПА (рота), при-

мерно 100–130 человек.
с/с – сельский совет.
УББ – управление по борьбе с бандитизмом.
УКР – управление контрразведки.
УПА – украинская повстанческая армия. Создана украин-

скими националистами в 1942 году. 
УПК – Уголовно-процессуальный кодекс.
УССР – Украинская Советская Социалистическая Респу-

блика.
ЦДАГО – Центральный государственный архив обще-

ственных объединений Украины (перевод с украинского).
ЦК ВКП(б) – Центральный комитет Всесоюзной Коммуни-

стической партии большевиков.
ЧП – чрезвычайное происшествие.
Штандартенфюрер – полковник.
Штарм – штаб армии.
Штурмбанфюрер – майор.
7-Х – возможно это кодовое обозначение в ОУН, УПА Сла-

вутского района.
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ДОКУМЕНТЫ КОНТРРАЗВЕДКИ СМЕРШ, НКВД, 
НКО, НКГБ, МГБ, МВД, ИСПОЛЬЗОВАННЫЕ 

В ИССЛЕДОВАНИИ «ГЕНЕРАЛ ВАТУТИН: 
ТАЙНА ГИБЕЛИ» (1944–1949)
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Фрагмент аналитической справки заместителя начальника  
Управления контрразведки Смерш 1-го Украинского фронта  

генерал-майора А.М. Белянова
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Фрагмент аналитической справки начальника  
Управления контрразведки Смерш 1-го Украинского фронта  

генерал-майора Н.А. Осетрова
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Фрагмент записки по проводу В.С. Абакумову
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Фрагмент рапорта начальника отдела контрразведки  
13-й армии полковника Александрова
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Фрагмент объяснительной записки полковника Семикова
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Обложка дела № 6 боевых донесений штаба 13-й армии
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Фрагмент боевого донесения № 60 от 29.02.1944 г.
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Фрагмент приказа войскам 1-го Украинского фронта № 046/н 
от 9 марта 1944 г.
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Наградной лист на Федулова С.П. 
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Фрагмент доклада наркома внутренних дел СССР Л.П. Берии  
И.В. Сталину, В.М. Молотову, Г.М. Маленкову и в Генштаб Красной Армии 
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Фрагмент доклада народного комиссара  внутренних дел УССР 
В.С. Рясного народному комиссару внутренних дел СССР Л.П. Берии
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Обложка уголовного дела по обвинению Басюка Е.М.
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Фрагмент протокола допроса Басюка Е.М.
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Протокол задержания Басюка Е.М.
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Обложка уголовного дела по обвинению Трофимчука А.Я.
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Фрагмент протокола допроса Трофимчука А.Я.
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Фрагмент протокола допроса Синогина Н.В.
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Обложка уголовного дела по обвинению Воробца Ф.В.
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Фрагмент протокола допроса Воробца Ф.В.
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Бюллетень о состоянии здоровья Н.Ф. Ватутина от 3.04.1944 г.
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Бюллетень о состоянии здоровья Н.Ф. Ватутина от 5.04.1944 г.
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Обложка личного дела генерала армии Н.Ф. Ватутина
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Послужной список Н.Ф. Ватутина
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Прощание близких родственников с Н.Ф. Ватутиным

Фрагмент распоряжения об организации похорон  
генерала армии Н.Ф. Ватутина
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Близкие родственники и сослуживцы у гроба Н.Ф. Ватутина

Н.С. Хрущёв (справа) лично участвовал в церемонии похорон  
Н.Ф. Ватутина
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Траурная процессия на одной из центральных улиц г. Киева

Солдаты и офицеры 1-го Украинского фронта провожают  
в последний путь своего командующего
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В работе над проектом  
«Тайна гибели генерала Ватутина»  

принимали участие и оказывали содействие:

В. В. Искрицкий – председатель Совета ветеранов УФСБ 
России по Белгородской области.

А.И. Чесноков – председатель Союза ветеранов Управле-
ния СБУ в Харьковской области.

В.П. Горемыкин – начальник Главного управления кадров 
Минобороны РФ.

И.С. Бондарев – начальник Управления ФСБ России 
по Омской области.

О.М. Южаков – начальник Управления ФСБ России 
по Белгородской области.

В.С. Лозицкий – начальник Центрального государствен-
ного архива общественных объединений Украины.

С.В. Мироненко – директор Государственного архива Рос-
сийской Федерации.

И.А. Пермяков – начальник Центрального архива Мини-
стерства обороны РФ.

С.П. Лясковская – начальник Отраслевого государствен-
ного архива Службы безопасности Украины.

А.А. Будко – директор Военно-медицинского музея Мин
обороны РФ.
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